
«Невидимая сторона Победы»

Стартовавший 24 мая в Тюмени с площади Борцов Революции 
маршрут, по которому следовала колонна мотоциклистов — чле-
нов тюменского отделения мотоклуба «Ночные волки», составил 
около трех тысяч километров. Он был построен так, чтобы посе-
тить места, связанные с детством, становлением личности и тру-
довой славы Павла Фитина: Тюменская, Курганская, Свердловская, 
Челябинская, Нижегородская, Московская области и Республика 
Татарстан. Конечная точка — памятник Павлу Фитину возле зда-
ния пресс-бюро СВР России. 

Ровно в 14.00 в ворота въехала колонна мотоциклов с флагами. 
Состоялся торжественный митинг и возложение цветов к памят-
нику Павлу Фитину. В церемонии приняли участие руководители, 

сотрудники и ветераны СВР России, ветераны госбезопасности 
Тюменской области и Екатеринбурга, политики и представители 
творческих кругов, участники мотопробега, земляки и близкие 
Павла Михайловича.

С приветственным словом выступил статс-секретарь — заме-
ститель директора Службы внешней разведки Российской Феде-
рации, генерал-лейтенант юстиции С.Н. Михеев, а также замести-
тель председателя Совета ветеранов СВР России, генерал-пол-
ковник в отставке Б.Н. Воронов, президент Ассоциации «Союз 
ветеранов госбезопасности Тюменской области» В.И. Мещеря-
ков, заместитель руководителя Центрального исполнительного 
комитета партии «Единая Россия» О.А. Фролова, председатель 

Совета Союза нефтегазопромышленников России Ю.К. Шафра-
ник и другие участники.

Обращаясь к собравшимся, С.Н. Михеев особо отметил за-
слуги легендарного руководителя разведки перед страной в 
годы Великой Отечественной войны, предложил минутой мол-
чания почтить память Павла Михайловича Фитина. По его сло-
вам, Павел Фитин и сегодня является, как для профессионалов-
разведчиков, так и для всех современников, включая молодежь, 
вдохновляющим примером любви к Родине, преданности делу 
и воли к Победе. 

Пресс-бюро СВР России

30 мая в Москве на Остоженке, на территории пресс-бюро СВР России, прошла торжественная церемония 
завершения масштабного патриотического проекта — Всероссийского авто-мотопробега «Невидимая 
сторона Победы», приуроченного к 80-летию Победы в Великой Отечественной войне и посвященного 
памяти начальника внешней разведки с 1939 по 1946 год Павла Михайловича Фитина
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Иван Вершинин:  
«Никакой коммунизм мы, 
естественно, не построили и 
не построим уже никогда…» 
Участники передачи «Партактив» 
поспорили о цене Победы

155 лет со дня рождения 
В. И. Ленина. Почему 
вождь мирового 
пролетариата считал 
Россию «тюрьмой 
народов». Часть 3

Дитя победного мая… 

Очерк к 80-летию 
Валерия Ильича 
Суразакова
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Мотопробег в память руководителя разведки 
Павла Фитина завершен в Москве

Подробности о старте — на стр. 3
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Более 250 добровольцев из 54 регионов стра-
ны собрал в Тюмени Всероссийский слет волон-
теров-поисковиков, который прошел в област-
ной столице с 20 по 27 мая.

«Для Тюменской области большая честь и от-
ветственность принимать представителей во-
лонтерского движения. „Найден. Жив“ — ради 
этих слов трудятся добровольцы, чья работа — 
не обязанность, а призвание», — подчеркнул 
глава региона, приветствуя участников слета на 
торжественном закрытии форума.

Слет объединил волонтеров, сотрудников 
МЧС, МВД и Следственного комитета. В течение 
недели добровольцы обучались методам поис-
ковых операций, получали навыки выживания 
в природной среде, оказания первой помощи, 
ориентирования на местности, применения спе-
циальных технических средств и оборудования. 
Учеба завершилась масштабным тренировочным 
поиском в лесном массиве.

«Постоянно повышаем планку, усложняем 
процесс обучения волонтеров. Этот форум стал 
для нас своего рода экзаменом. Ведь сегодня 
Национальный центр помощи пропавшим и по-
страдавшим детям — это большой федеральный 
проект. Уже сейчас открываем новое направле-
ние: готовим волонтеров для работы в зоне ЧС — 
это будут официально аттестованные спасатели, 
которые станут помогать нам, профессионалам, 
при любых ЧС», — прокомментировал советник 
главы МЧС России Даниил Мартынов.

Председатель попечительского совета Наци-
онального центра помощи пропавшим и постра-
давшим детям Елена Мильская подчеркнула, что 
полученный в Тюменской области опыт взят на 
вооружение и будет применяться на практике.

Александр Моор поблагодарил всех волон-
теров-поисковиков за их труд и активную жиз-
ненную позицию.

Глава региона подвел итоги реализации в Тю-
менской области национального проекта «Малое 
и среднее предпринимательство».

«За шесть лет количество предпринимателей у 
нас увеличилось почти на 10 тысяч. По данным на 
1 января 2025 года, в регионе работают более 76 
тысяч предпринимателей и свыше 150 тысяч само-
занятых. Наша большая инвестиционная команда 
планомерно занимается повышением эффектив-
ности инфраструктуры поддержки бизнеса», — 
отметил Александр Моор.

В Тюменской области действует стройная си-
стема мер господдержки предпринимательства: 
субсидии, гранты, целевые и микрозаймы, пору-
чительства гарантийного фонда.

Одной из главных тем тюменского форума «День 
предпринимателя — 2025», в котором приняли уча-
стие бизнесмены из разных регионов страны, стало 
внедрение искусственного интеллекта.

«В Тюменской области мы широко использу-
ем искусственный интеллект в сферах управле-
ния, здравоохранения. Наверное, больше всего 
продвинулись в его внедрении в транспортный и 
агропромышленный комплексы. Безусловно, эта 
технология уже меняет нашу жизнь, хотя пределы 

ее развития мы еще не до конца понимаем. Не со-
мневаюсь, сегодня в ходе широких откровенных 
дискуссий мы сможем максимально приблизиться 
к интересным выводам и решениям по вопросам 
внедрения искусственного интеллекта в бизнес», 
— сказал Александр Моор.

«Опыт, который демонстрирует Тюменская об-
ласть по выстраиванию сотрудничества с другими 
регионами, — это дорога в будущее. Это отличный 
пример, когда технологические возможности од-
ного региона закрывают спрос, задачи и потребно-
сти другого», — отметил заместитель генерального 
директора «Центра макроэкономического анали-
за и краткосрочного прогнозирования» Дмитрий 
Белоусов.

К тюменскому «Дню предпринимателя — 2025», 
который прошел в рамках национального проекта 
«Эффективная и конкурентная экономика», при-
соединились 2 тысячи участников и 30 спикеров.

В рамках форума прошли практические сессии 
и дискуссии, где обсуждались ключевые вопросы 
внедрения искусственного интеллекта в бизнес. 
Инвестиционная команда региона проконсульти-
ровала предпринимателей, самозанятых и всех тех, 
кто хочет начать свое дело.

Заслушанный отчет был принят депутатами 
единогласно, все законодатели дали высокую 
оценку работе регионального правительства.

В 2024 году Россия продолжила серьезную 
борьбу за национальный суверенитет. Несмотря 
на санкционное давление и военные угрозы из-
за рубежа, экономика нашей страны показывает 
свою устойчивость, заявил губернатор Тюмен-
ской области Александр Моор.

«Главным политическим событием 2024 года 
были выборы президента нашей страны. Явка на 
них стала рекордной в истории современной 
России — более 77 процентов. А в Тюменской 
области сделали свой выбор свыше 84 процен-
тов избирателей. И это тоже исторический мак-
симум. Еще раз благодарю всех жителей региона, 
кто проявил ответственность и выполнил свой 
гражданский долг. Наша сплоченность — наша 
сила!» — подчеркнул глава региона.

Тюменская область, согласно отчету губер-
натора, продолжает поступательное развитие 
экономики и социальной сферы. В прошлом году 
общий объем инвестиций в региональную эко-
номику превысил 436 миллиардов рублей, что 
на 15 процентов больше, чем аналогичный по-
казатель 2023 года, сообщил Александр Моор. 
При этом объем отгруженных промышленных 
товаров увеличился почти на 10 процентов и 
составил около 2 триллионов рублей.

Общий объем производства сельхозпродук-
ции в агропромышленном комплексе составил 
115 миллиардов рублей. Это очередной исто-
рический рекорд. Производство пищевых про-
дуктов увеличилось более чем на 5 процентов.

Достижения в экономике позволяют успеш-
но развивать социальную сферу и инфраструк-
туру. В 2024 году в Тюменской области, как и во 
всей стране, завершился шестилетний период 
воплощения в жизнь национальных проектов, 
инициированных президентом России Влади-
миром Путиным. Второй год подряд наш регион 
вышел на первое место в стране по выполнению 
показателей реализации нацпроектов — все за-
планированное выполнено на 100 процентов.

«Особо хочу подчеркнуть, что успешная реа-
лизация национальных проектов напрямую вли-
яет на качество жизни наших земляков, а также 
на развитие экономики и социальной инфра-
структуры региона. Правительством Тюменской 
области, нашей командой делается все для того, 
чтобы с каждым годом в регионе становилось 
комфортнее жить, работать, учиться, начинать 
свой бизнес и развивать его, масштабировать и 
инвестировать в наш регион», — заявил Алек-
сандр Моор.

2024 год был объявлен президентом России 
Годом семьи. Поддержка семейных ценностей 
— в числе приоритетных направлений работы 
регионального правительства, акцентировал 
внимание губернатор.

На предоставление мер социальной под-
держки семьям с детьми в 2024 году было вы-
делено более 27 миллиардов рублей. В допол-
нение к федеральному материнскому капита-
лу в Тюменской области предоставляется ре-
гиональный материнский капитал на первого 
ребенка, а также на третьего и последующих 
детей. В прошлом году его получили более 13 
тысяч семей. Кроме того, семьям с детьми пре-
доставляется единое социальное пособие, по-
лучателями которого за отчетный период стали 
79,5 тысячи семей с детьми.

Одной из важнейших тем отчета главы реги-
она стала поддержка участников специальной 
военной операции и их семей. На сегодня в Тю-
менской области для них действуют 38 мер под-
держки, в том числе — возможность получения 
займа на строительство или приобретение жи-
лья, бесплатное двухразовое питание для детей 
в школах, обеды для студентов, освобождение 
от платы за дошкольное образование, освобож-
дение от уплаты транспортного налога.

Губернатор напомнил, что 2024 году Тюмен-
ская область столкнулась с крупнейшим па-
водком. Благодаря слаженным действиям про-
фессиональных спасателей, работников комму-
нальных служб и волонтеров удалось миними-
зировать экономический ущерб, а главное — не 
допустить гибели людей.

Комментируя отчет главы региона, предсе-
датель Тюменской областной думы Фуат Сай-
фитдинов отметил приоритетное направле-
ние работы правительства Тюменской обла-
сти — это повышение качества жизни земля-
ков. «Очень много реальных достижений. Они 
подтверждаются объективными показателями 
социально-экономического развития нашей 
территории», — подчеркнул он.

В числе важнейших успехов, достигнутых Тю-
менской областью в 2024 году, губернатор на-
звал прирост численности населения. По это-
му показателю наш регион занимает девятое 
место в стране.

«Сейчас нас уже больше 1 миллиона 627 ты-
сяч человек. В Тюменской области живут счаст-
ливые, уверенные в будущем люди. Важно не 
терять темп и продолжить осуществлять заду-
манное», — обратился к землякам Александр 
Моор.

Александр Моор приветствовал участников Всероссийского 
слета волонтеров-поисковиков

Об этом заявил губернатор Тюменской области Александр Моор, 
приветствуя участников форума «День предпринимателя — 2025», 
который прошел в областной столице 27 мая в ДК «Нефтяник»

27 мая Александр Моор выступил перед депутатами  
Тюменской областной Думы с отчетом о работе  
регионального правительства за 2024 год

«Найден. Жив» — ради этих слов 
трудятся добровольцы

Без вклада бизнес-сообщества 
экономическое развитие региона 
было бы невозможным

Областная Дума приняла  
отчет губернатора

Материалы полосы подготовила Вероника Лисицина при содействии пресс-службы губернатора Тюменской области. Фото: admtyumen.ru
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Фитин Павел Михайлович родил-
ся 28 декабря 1907 года в селе Ожогино 
Ялуторовского уезда Тобольской губернии 
(ныне Шатровского района Курганской об-
ласти) в семье крестьянина. Окончил шко-
лу второй ступени в г. Тюмени. По партий-
ному набору был направлен на работу в 
НКВД, где почти сразу был назначен заме-
стителем начальника отдела.

В 1939 году возглавил советскую внеш-
нюю разведку органов госбезопасности и 
проработал в этой должности до 1946 года. 
Павел Фитин внес важный вклад в победу 
над фашизмом в Великой Отечественной 
войне, а также в овладение Советским Со-
юзом секретами ядерного оружия.

До недавнего времени сведения о 
П.М.Фитине были засекречены. Имя руко-
водителя внешней разведки СССР стало 
открыто широкой общественности срав-
нительно недавно, что позволило начать 
мероприятия по увековечиванию его па-
мяти. В 2024 году в городе Тюмени на Пло-
щади Борцов Революции в его честь был 
установлен монумент, ряд патриотических 
и культурных мероприятий его памяти с 
успехом проходят в Тюменской области, 
в том числе в общеобразовательных уч-
реждениях.

tyumen-city.ru

Одним из участников акции стал депутат Тю-
менской городской Думы Сергей Морев, кото-
рый является идейным вдохновителем увекове-
чивания памяти П.М.Фитина на тюменской земле. 

«Этот патриотический проект, приуроченный 
к 80-летию Великой Победы, посвящён памяти 
руководителя службы внешней разведки в годы 
войны Павла Михайловича Фитина. Маршрут по-
строен так, чтобы посетить места, связанные с де-
ятельностью нашего великого земляка. Во всех 
населенных пунктах маршрута участники про-
бега проведут встречи с молодежью, передадут 
„Особые папки“, в которых собраны книги, видео-
фильмы и другие материалы, рассказывающие о 
жизни и деятельности Павла Михайловича Фити-
на. Я благодарю всех, кто принял участие в этом 
проекте, и прежде всего ветеранов органов гос-
безопасности, которые выступают наставниками 
молодёжи, а также тюменский мотоклуб „Ночные 
волки Сибирь-Запад“, участникам которого пред-
стоит преодолеть более двух тысяч километров», 
— сказал Сергей Морев.

Семён Комаров
Фото: t.me/morev_sergey

Инициатива ветеранов госбезопасности нашла поддержку у тюменских 
членов мотоклуба «Ночные волки Сибирь-Запад», депутатов и представи-
телей органов власти.

Маршрут проекта: г. Тюмень — г. Ялуторовск (Тюменская область) — с. 
Ожогино (Курганская область) — г. Екатеринбург (Свердловская область) 
— г. Челябинск — г. Аша (Челябинская область) — г. Елабуга (Республика 
Татарстан) — г. Городец (Нижегородская область) — г. Москва («Школа № 
1694 «Ясенево» имени П.М. Фитина; ул. Остоженка 51, Пресс-бюро Служ-
бы внешней разведки).

«Патриотический проект „Невидимая сторона Победы“ несет задачу 
рассказать гражданам России, в особенности молодому поколению, о де-

ятельности и заслугах Павла Михайловича Фитина, внесшего неоценимый 
вклад в достижение Великой Победы и создание ядерного щита нашего 
государства. В населенных пунктах запланированного маршрута участни-
ки пробега проведут встречи с молодежью, передадут „Особые папки“, в 
которых будут собраны книги, видеофильмы, бюст и иные материалы, рас-
сказывающие о жизни и деятельности Павла Фитина. 

Сегодня в Тюмени появилась новая добрая традиция», — сказал, от-
крывая митинг, глава города Тюмени Максим Афанасьев. 

Вероника Лисицина  
Фото: t.me/mv_afanasev

Например, таким, как Всероссийский авто-мотопробег «Невидимая сторона Победы»

Сергей Морев: «Историческая память живет 
благодаря нашим делам и поступкам!»

Максим Афанасьев: «В Тюмени появилась новая добрая традиция»

СПРАВКА

24 мая на площади Борцов Революции прошла торжественная церемония открытия 
Всероссийского авто-мотопробега «Невидимая сторона Победы», приуроченного к 
80-летию Победы и памяти выдающегося земляка — генерал-лейтенанта Павла 
Михайловича Фитина, руководителя советской внешней разведки с 1939 по 1946 годы
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— Известный советский и российский 
социолог и философ Франц Шереги в своей 
фундаментальной монографии «Социоло-
гия политики» пишет: «Высшее звено ру-
ководителей-революционеров, пришедших 
к власти после 1917 года и определявших 
политику новой России, почти полностью 
состояло из евреев. Из 539 руководителей 
государственного аппарата и партий Рос-
сии в 1917–1921 годах 82 процента были ев-
реями». То есть получается, что главными 
бенефициарами революции были евреи, ко-
торые составляли 4 процента населения 
страны? 

— Я бы так сказал, все социологические под-
счеты применительно к времени революции аб-
солютно бесполезны. Социология хороша для 
мирного времени. Что касается революционной 
смуты, которая состоит из серии разнонаправ-
ленных бунтов, то здесь все намного сложнее, 
чем может показаться на первый взгляд. Считать, 
что в результате революции к власти пришли ев-
реи, мягко говоря, некорректно. Думать о том, 
что именно евреи двигали русскую революцию, 
наивно. Они могли выступить и выступали лишь 
в качестве застрельщиков, а основную работу 
делала масса нееврейского населения.

Да, они появились во власти, в том числе 
на уровне большевицкого Совнаркома. Одна-
ко эти революционеры выступали в качестве 
«безнациональных» интернационалистов. Ев-
реев это касается в первую очередь. Актив-
ное участие евреев в революции — дело есте-
ственное. Но это были не люди традиционно-
го склада, а, напротив, отчаявшиеся существа, 
которые вырывались из гетто, полностью по-
рывая со своей средой. Это были отщепенцы, 
которым не оставалось ничего иного, как дей-
ствовать по законам иной культуры. Неслучай-
но они пополняли ряды радикальных партий. 
Не только большевистской. Думать о том, что 
только среди большевиков было много евре-
ев, неверно. Больше всего их присутствовало 
в меньшевистской партии, что общеизвестно. 
Евреи тяготели к более умеренному типу со-
циализма.

Что касается приведенных данных относи-
тельно удельного веса евреев во власти, да, мо-
жет быть, и 82 процента. Но как это повлияло на 
принятие решений? Между прочим, в структуры 
власти хлынули не только убежденные люди, а 
просто более грамотные одиночки. Большеви-
ки нуждались в образованных людях, в их рядах 
таковых не хватало. А после октября 1917 года 
надо было создать новое управление, новые ми-
нистерства, для этого требовались грамотные 
люди, и эти люди, в том числе евреи, потянулись 
в большевистские канцелярии.

Почему? Жить надо было на что-то. Примеча-
тельно, что в 1917 году много евреев оказалось 
среди «контрреволюционных» юнкеров. Почему? 
Объяснение простое. Временное правительство 
разрешило евреям поступать в юнкерские учи-
лища, что было намного лучше, чем отправлять-
ся на фронт. Поэтому они туда и устремились. 
Кто-то, поступая в эти училища, надеялся повы-
сить свой социальный статус — стать офицера-
ми, что ранее не представлялось возможным. В 
общем, они шли в большевистские канцелярии 
отнюдь не по идейным соображениям. А гово-
рить о том, что большевистское правительство 
оевреилось, как утверждал в свое время Гитлер, 
просто нелепость.

— Как менялись политические и эконо-
мические взгляды Ленина на протяжении 
1917–1924 годов? Что он думал о политиче-
ском и экономическом устройстве России, 
о мировой революции, которая, по сути, 
провалилась?

— Ленин всегда жил утопией. Утопией ми-
ровой революции. При этом тактические шаги 
для ее осуществления он всегда допускал. Их не 
могло не быть. Но они использовались во имя 
одной цели. Между прочим, в 1917 году он по-
началу попытался двинуться к ней мирным пу-
тем, распространяя свои идеи. То есть убеждая 
массы. Но через некоторое время заговорил по-
другому: «Учиться у масс». По существу, учиться 
у бунтовщиков! Это бакунинская идея, в чем и 
упрекали тогда Ленина.

Что было дальше? К 1917 году относится книга 
Ленина «Государство и революция». По сути дела, 
она состоит из одних цитат Маркса и Энгельса (а 
отнюдь не Бакунина!). В ней Ленин рассуждает не 
о свержении «буржуазной» власти, а о том, как 
управлять, избавившись от нее. И здесь он ока-
зался далеким от какой-либо предопределен-
ности, не знал, как придется управлять будущей 
Россией. Но он об этом думал, отсюда и неизбеж-
ные ошибки, которые сам и признавал.

Такова была политика военного коммунизма 
— бесконечная национализация всего, вплоть до 
парикмахерских. А затем последовал НЭП. При 
этом Ленин, в отличие от своих соратников, даже 
Троцкого, ввел его весьма неохотно. Он искал 
прямой, ближайший путь к мировой революции. 
К НЭПу у него было двойственное отношение. С 
одной стороны, он говорил, что это «всерьез и 
надолго» (не поясняя, насколько именно), с дру-
гой — надеялся, что НЭП скоро исчерпает себя. 
Здесь не было определенности.

Что касается мировой революции, то, конеч-
но, к концу Гражданской войны не могли не воз-
никнуть сомнения на этот счет. Но надежда уми-
рает последней. Так было и у большевиков. Уже 
после Гражданской войны они обращали вни-
мание на революционные вспышки и на Западе, 
и на Востоке. Без иллюзий они существовать не 
могли. Идея строительства социализма в отдель-
но взятой стране не соответствовала классиче-
скому марксизму. По отношению к идее мировой 
революции это был явный оппортунизм. При-
шлось махнуть рукой на внешний мир, конечно, 
при существовании коммунистического Интер-
национала. Как бы то ни было, страна действи-
тельно устала, следовало заняться хозяйственны-
ми делами, делая вид, что это и есть движение к 
социализму. Так считали многие, не один Сталин.

— Кстати какие отношения были у Ле-
нина со Сталиным? Он видел в нем своего 
преемника или нет?

— Отношения были достаточно простые, 
практичные. Я уже говорил, что Ленину требо-
вались преданные исполнители. Сталин, со сво-
ей стороны, мог выдвинуться только как после-
довательный ученик Ленина. Сталин понравился 
Ленину именно как исполнитель. Видел ли он его 
своим преемником? Более чем сомнительно! Та-
кая перспектива его не удовлетворяла. Почему? 
Сталин не тянул на идеолога ленинского масшта-
ба, это стало ясно еще в 1917 году.

В так называемом завещании Ленин отмечал, 
что Сталин действует очень грубо, он годился 
только на «техническую» должность, в частности 
на должность генерального секретаря партии. 

Ему тогда не могло прийти в голову, что бюро-
кратия способна превратить этот пост в глав-
ное орудие большевистской диктатуры. В этом 
качестве Сталин вполне проявил себя. Ленин, со 
своей стороны, будучи больным, сознавая, что он 
не вечен, все же полагал, что сможет по инерции 
осуществлять идейное руководство партией. По 
сути дела, все это он и изложил в документе, на-
званном (отнюдь не им самим!) «завещанием», 
который на деле представлял собой всего лишь 
размышление с вполне неопределенными выво-
дами. Ленин попросту не знал, как станут разви-
ваться события.

— Некоторые авторы пишут, что Троц-
кий и троцкисты были истинными и более 
последовательными ленинцами, нежели 
Сталин и сталинисты. Поэтому Сталин 
уничтожил Троцкого и репрессировал так 
называемых старых большевиков. Это 
правда?

— Конечно, Троцкий и троцкисты были куда 
более последовательными ленинцами. С другой 
стороны, Троцкий тоже понял, что нужно дей-
ствовать «от лица» Ленина. Он очень тонко чув-
ствовал ситуацию и в тактическом отношении 
был, конечно более искушен, нежели Сталин и 
сталинисты. Таких резких поворотов, как Сталин, 
он, конечно, не допустил бы. У Троцкого всегда 
были идеи, но не имелось своей «команды». Те-
перь это сыграло решающую роль.

Что касается Сталина, то он слишком прими-
тивно понимал ленинизм. Относительно репрес-
сий можно сказать только одно: он уничтожал 
всех несогласных. Троцкий был в этом списке 
врагом номер один. Два медведя в одной бер-
логе жить не могут. Поэтому ситуация была пре-
допределена, но сразу убрать Троцкого не пред-
ставлялось возможным.

Сам Троцкий вовсе не претендовал на выс-
шую власть. Возможно, он подсознательно ощу-
щал, что еврей во главе России — это что-то не 
совсем нормальное. Но он продолжал видеть 
себя главным идеологом мировой революции.

Что касается старых большевиков, то они же в 
значительной степени оставались троцкистами. 
Впрочем, всякий несогласный с линией Стали-
на со временем получил презрительную клич-
ку «троцкист».

— А почему большинство партии пошло 
за Сталиным, а не за старыми большевика-
ми-ленинцами и Троцким?

— Насчет большинства я бы не был столь ка-
тегоричен. Мой опыт знакомства с документами 
1920-х годов частного, интимного характера по-
казывает, что ситуация между Троцким и Стали-
ным была 50 на 50. В большевистских верхах, осо-
бенно в их средних слоях, ленинских, дух отнюдь 
не угас и многие считали: то, что делает Сталин — 
это контрреволюция. В общем, они так или иначе 
сопротивлялись сталинизму. До определенных 
пор, разумеется. Когда с Троцким было поконче-
но, они грехи прошлого стали как-то прикрывать, 
маскировать. Многие противники Сталина потом 
явили себя рьяными сталинистами.

— Владимир Ильич Ульянов (Ленин) умер 
почти в том же возрасте, в том же месяце, 
что и его отец и от того же самого симпто-
ма — кровоизлияния в мозг. Это было на-
следственное заболевание? Есть ведь ут-
верждения о том, что он болел сифилисом, 
от которого в итоге и умер (это, в част-
ности, утверждает врач-геронтолог Ва-
лерий Новоселов). 

— Да, на это счет теорий достаточно. В част-
ности, со стороны медиков есть разные точки 
зрения. Относительно сифилиса я мог бы пове-
рить, если бы мне указали, где и когда он его мог 
подхватить. Ленин в личной жизни был, навер-
ное, не совсем однолюб, но отнюдь не ловелас 
и посетитель увеселительных заведений с уча-
стием женщин.

А что касается наследственности, то это дей-
ствительно серьезно. Я думаю, серия инсультов 
не была случайной. Говорят и о влиянии на его 
исход покушения, совершенного якобы Каплан. 
Наверное, это повлияло. Ранение было серьез-

ным. Оно могло нарушить кровообращение, что 
ускорило его конец. Я не медик. Это все из обла-
сти предположений.

— Если это наследственное заболева-
ние, то почему от него умер только Ленин, 
а не его многочисленные братья и сестры?

— Потому что из всей семьи с такой интен-
сивностью и перенапряжением не работал ни-
кто. О нем говорили, что он работает 24 часа в 
сутки. Живет революцией. Еще в эмиграции он 
страдал от постоянных головных болей. Умствен-
ное перенапряжение было совершенно жутким. 
Видимо, временами он впадал в реактивное со-
стояние, не дающее уснуть. Не даром его посто-
янно уговаривали отдохнуть. Он частично при-
слушивался к этому, но обеспечить настоящий 
отдых не удавалось.

— Нобелевский лауреат, писатель Иван 
Бунин, выступая в Париже 16 февраля 1924 
года, говорил: «...Выродок, нравственный 
идиот от рождения, Ленин явил миру как 
раз в самый разгар своей деятельности не-
что чудовищное, потрясающее; он разорил 
величайшую в мире страну и убил несколь-
ко миллионов человек — и все-таки мир уже 
настолько сошел с ума, что среди бела дня 
спорят, благодетель он человечества или 
нет». И ведь спорят до сих пор. Каковы се-
годняшние оценки ученых? 

— За всех ученых я не берусь говорить, но, 
как мне кажется, у историков в большинстве сво-
ем прямо противоположное мнение о Ленине, 
нежели у Бунина. При всех его талантах и в зна-
чительной степени благодаря им у Бунина соз-
далось именно такое представление о происхо-
дящем. Ему казалось, что Ленин только и думал 
о том, чтобы развалить Россию — его, Бунина, 
Россию — и создать нечто совершенно проти-
воестественное.

Что касается западных людей, включая и соци-
алистов, и идейных противников Ленина, то они 
после его смерти стали им восхищаться как чело-
веком, сотворившим нечто невероятное — под-
линное чудо. Чудо социализма. Правда, они не 
имели представления о том, что в годы Граждан-
ской войны творилось в России, в отличие, ска-
жем, от Бунина. Но Бунин в любом случае крайне 
односторонне подходил к событиям, как худож-
ник он вольно или невольно «сгущал краски».

Еще раз повторяю, на Западе Ленина уважали. 
И, кстати, после общения с Лениным все деяте-
ли культуры и деловых кругов отзывались о нем 
с восторгом. Очень приятный человек. Очень 
умный, тонкий, оптимистичный. Свободно вла-
деющий европейскими языками. В общем, если 
брать соотношение, кто за, кто против, то полу-
чается, что больше за.

— Сейчас в России очень многие, вклю-
чая депутатов Госдумы, высказываются о 
том, что Ленина надо похоронить, мавзо-
лей и кладбище-пантеон у кремлевской сте-
ны убрать и наконец закончить граждан-
скую войну в умах и душах россиян. Но тут 
же поднимается волна противоположных 
мнений. О чем это говорит? Синдром граж-
данской войны по-прежнему живет?

— Реального Ленина никто не знает и знать 
не хочет — он давно превратился в легенду. 
Скажем прямо, пока существуют в мире не-
справедливость, угнетение и тому подобное, 
эта ленинская легенда будет давать постоянные 
всплески. От этого никуда не денешься. Для тех, 
кто не любит Ленина, он тоже легенда, миф. Для 
Бунина он был мифом, дурным мифом, как для 
Мережковского.

Что касается самого Ленина, он открыто сме-
ялся над теми, кто видел в нем существо «с ро-
гами». Что касается перспектив ленинского дела, 
то об этом будут спорить. Но все это продолже-
ние «Большого мифа», созданного революцией. 
Нравится она нам сегодня или не нравится, не 
имеет значения. И тут, к сожалению, к мнению 
историков прислушаются в последнюю очередь. 
Увы, так и будет.

Вадим Бондарь, business-gazeta.ru

(Окончание. Начало в 
номерах 550 от 30.04.2025 г., 
551 от 15.05.2025 г.)

Владимир Булдаков: «Реального Ленина 

никто не знает и знать не хочет»
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Фрагментация глобальных рынков продолжа-
ется. Санкции, тарифы, запреты и исключения в 
отношении компаний геополитических против-
ников усиливаются. Риторика об инклюзивно-
сти осталась в прошлом. Дональд Трамп имеет 
в голове идеологический императив: отбросить 
коммунистический Китай, не дать ему шанса вы-
йти в мировые лидеры, ограничить доступ к но-
вейшим прорывным технологиям. Это в Китае 
отчетливо понимают и давно готовятся к жизни 
в ином режиме — режиме торгового неблаго-
приятствования. 

В Пекине в последние годы разработано не-
сколько сценариев немедленных действий в от-
вет на недружественную политику Запада. В этом 
смогли убедиться все, когда в ответ на введение 
США 145-процентных импортных пошлин на ки-
тайскую продукцию КНР немедленно ввела свои 
125-процентные тарифы на американскую про-
дукцию. Пекин объявил о запрете на экспорт ред-
коземельных металлов для нужд американской 
промышленности, вернул два уже построенных 
Boeing 737 MAX и заявил о готовности отказаться 
от контракта на сотни других машин и запчастей 
к ним. Трамп немедленно «отъехал», отложив вве-
дение драконовских защитных мер на 90 дней. 
Китай сделал то же самое. 

На этом фоне обращает на себя внимание, 
что китайское руководство в условиях кризи-
са в международной торговле оперативно от-
реагировало серьезным правовым действи-
ем в сфере экономической и промышленной 
политики. 

30 апреля Постоянный комитет Всекитайско-
го собрания народных представителей утвердил 
закон КНР о содействии развитию частной эко-
номики, который вступил в силу 20 мая. 

Документ состоит из девяти разделов, включая 
вопросы конкуренции, инвестиций, технологи-
ческого развития, правовой защиты и механиз-
мы ответственности. Центральная задача — ин-
ституционализировать статус частной экономики 
как равноправного участника социалистического 
рынка и обозначить условия ее стабильного роста 
в рамках курса на высококачественное развитие. 

Ключевые положения охватывают несколько 
направлений. Во-первых, зафиксировано поли-
тическое признание роли частного сектора в си-
стеме модернизации. Частная экономика назва-
на опорой технологического обновления, базой 
устойчивого роста и важным фактором наращи-
вания национальной мощи. Во-вторых, установ-
лены правовые гарантии недискриминацион-
ного доступа ко всем видам ресурсов — от кре-
дитования до участия в госзакупках. Госорганы 
обязаны устранить барьеры и обеспечить рав-
ное участие госкомпаниям и частному бизнесу 
во всех сферах экономической жизни. 

Особое внимание уделено созданию инфра-
структуры поддержки — от правовых процедур 
до сервисов взаимодействия с государством. За-
кон предусматривает обязательность консуль-
таций с бизнесом при подготовке нормативных 
актов и его защиту от произвольных проверок, 
а также соблюдение условий контрактов с уча-
стием госорганов и гарантий выплаты задолжен-
ностей. В разделе о технологиях подчеркивается 
приоритет доступа частных компаний к государ-
ственным НИОКР-программам, совместным плат-
формам и стратегическим данным. 

Значительный объем занимает глава о пра-
вовой защите. Подчеркнуто, что предпринима-
тели должны быть защищены от произвольного 
вмешательства, незаконного уголовного пресле-

дования, изъятия собственности и дискримина-
ционного правоприменения. Уточняются осно-
вания для правовой ответственности госструк-
тур, госкомпаний и крупных заказчиков в случае 
задержек оплат или нарушения обязательств. 

Частный сектор составляет значительный и 
важный сегмент китайской экономики. По дан-
ным официальной статистики, на долю частно-
го сектора приходится 92% зарегистрирован-
ных компаний, более 80% городской занятости, 
более 70% технологических инноваций, более 
60% производимого ВВП и 50% оборота внеш-
ней торговли. 

После эпидемии коронавируса и кризиса на 
рынке недвижимости в 2021–2022 годах про-
блемы у частного бизнеса в Китае только уси-
лились. На фоне замедления роста экономики и 
сокращения поступлений от продажи земельных 
участков многие регионы столкнулись с ухуд-
шением финансового положения. Это привело 
к тому, что некоторые регионы начали взимать 
повышенные сборы с компаний, а также задер-
живать плату за товары и услуги. Проблема кос-
нулась прежде всего небольших частных ком-
паний, которые находятся в особенно уязвимом 
положении из-за неравных условий конкуренции 
с госкомпаниями, имеющими больший доступ к 
льготному финансированию и господдержке, а 
также больший уровень защиты от произвола чи-
новников. Такие явления в последние годы полу-
чили столь массовый характер, что центральные 
власти были вынуждены регулярно указывать 
местным органам власти на необходимость не-
допущения подобных ситуаций. 

В основной своей части закон состоит из на-
бора обязательств государства по отношению к 
частному сектору: 

— гарантии равного доступа для частного 
сектора; 

— инвестиционная и финансовая поддержка; 
— поддержка технологических инноваций; 
— защита прав представителей частного сек-

тора. 
Кроме обязанностей государства по отноше-

нию к частному сектору в законе перечислены 
обязательства частного сектора. 

В соответствии с законом, частные экономи-
ческие организации должны активно участвовать 
в развитии экономики, расширении занятости, 
улучшении условий жизни населения, научных и 
технологических инновациях. Частные экономи-
ческие организации обязаны соблюдать законы 
и нормативные акты о труде, безопасности про-
изводства, охране труда, социальном обеспече-
нии, экологической среде, стандартах качества, 
правах интеллектуальной собственности. Они 
не должны стремиться к получению неправо-
мерной выгоды путем взяточничества и мошен-
ничества, а также не должны нарушать рыночный 
и финансовый порядок, наносить ущерб эколо-
гической среде или ущемлять законные права и 
интересы работников и общественные интересы. 

Отдельно в законе упоминаются проблемы, с 
которыми чаще всего приходится сталкиваться 
представителям частного сектора (поборы со 
стороны чиновников, незаконный арест имуще-
ства, задержки платежей со стороны госсектора). 
Среди прочего указывается на неправомерность 
взимания платы с частных экономических ор-
ганизаций и наложения штрафов без законных 
оснований, недопустимость ареста, задержки 
или заморозки имущества сверх установленно-
го срока, объема или суммы, а также на то, что 
госорганы, казенные учреждения и госпредпри-
ятия обязаны своевременно производить расче-
ты с частными хозяйственными организациями. 

Очевидно, что руководство КНР при всей сво-
ей коммунистической риторике и апологии «со-
циализма с китайской спецификой» на деле чет-
ко осознает ключевую роль частного бизнеса как 
главного субъекта успешной адаптации эконо-
мики страны к новой международной реально-
сти. В этом, несомненно, проявляются ум, сила 
и мудрость. Что и сулит успех. Хоть и нелегкий. 

Есть чему поучиться! 

От редакции ng.ru

Реакция Пекина на санкции, ограничения и запреты стратегически безупречна

Китай защищает частный 
бизнес новым законом

ФОТО REUTES
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В советском государстве высшей степенью отличия за соверше-
ние подвига или выдающиеся заслуги во время боевых действий, 
было звание Героя Советского Союза, установленное в апреле 
1934 года. За время Великой Отечественной войны к званию Героя 
были представлены 11739 человек. Из них 3051 — посмертно. По-
смертно получил эту награду и сибиряк М.П.Тепляков, уроженец 
деревни Дроновой, Новозаимского (ныне Заводоуковского) райо-
на, Омской (ныне Тюменской) области. Родился Мартын 10 января 
1918 года в старообрядческой семье. Его биография во многом 
схожа с биографией молодого поколения второй половины 30-х 
годов двадцатого столетия. Окончил начальную школу, в 15 лет ос-
воил трактор. Работал в Новозаимской МТС. В 1936 году уехал на 
Алдан, на золотые прииски, трудился откатчиком на шахте. С дет-
ства обладал недюжинной силой и был не робкого десятка. Мог 
дать отпор любому обидчику. Про родных оставшихся в деревне 
не забывал, высылал подарки и гостинцы. Отец его — Кирьяк Ан-
дреевич плохо видел, после, смолоду перенесённой, оспы. Но су-
мел сам построить добротный дом для своей семьи. В этом доме 
родился Мартын. Дом этот и сейчас стоит в деревне Дроново, на 
улице имени Героя Советского Союза — Мартына Пантелемонови-
ча Теплякова. Отчество Мартын получил согласно старообрядче-
ским традициям — в честь дяди Пантелемона, погибшего на цар-
ской службе. В советских же документах он значится и как Панте-
леевич и как Пантелеймонович. Это, пожалуй, самый необычный 
факт из его биографии. В 1940 Тепляков был призван на военную 
службу. Война застала его в городе Нерчинске, Читинской обла-
сти. Он подает один за другим три рапорта, с просьбой отправить 
его на фронт, но в бой с врагом ему пришлось вступить только в 
феврале 1942 года. В 1943 году сержант Тепляков был принят в 
ряды ВКПб и вскоре избран парторгом 5-ой стрелковой роты 467 
стрелкового полка 81 стрелковой дивизии. Свой подвиг сибиряк 
совершил осенью 1943 года, при форсировании Днепра, участвуя 
в одном из самых кровопролитных сражений Великой Отечествен-
ной. В ночь на 1 октября 1943 года под огнем противника с пер-
вым десантом бойцы отделения сержанта Теплякова переправи-
лись через Днепр в районе деревни Глушец, Лоевского района, 

Гомельской области. Им удалось захватить небольшой плацдарм, 
закрепившись в окопах противника. В течение 2-3 октября, под 
непрерывным артобстрелом, бомбардировкой с воздуха, солдаты 
отразили 19 ожесточенных контратак противника. Но они смогли 
выполнить боевую задачу — способствовали форсированию Дне-
пра другими подразделениями своей дивизии. Мартын Тепляков 
все время находился в боевых порядках своей роты, вдохновлял 
бойцов личным примером мужества и отваги. Одним из первых 
он вступил на днепровский берег, закидав гранатами окопы вра-
га. Лично уничтожил до 40 немецких солдат и офицеров. 15 ян-
варя 1944 сержанту М.П. Теплякову было присвоено звание Ге-
роя Советского Союза. Неизвестно, успел ли он узнать о высокой 
награде. Наш земляк пал смертью храбрых 30 января 1944 года, 
освобождая землю Белоруссии от фашистских захватчиков у де-
ревни Заречье. Похоронен в братской могиле в деревне Дубро-
ва, Светлогорского района Гомельской области. Для белорусского 
народа память о прошедшей войне по-прежнему остается крово-
точащей раной. Слишком большие жертвы понесла Белоруссия 
от рук фашистских палачей. Благодарная память о советских сол-
датах-освободителях жива на белорусской земле. В августе 2024 
года в деревне Дроновой, на родине Героя Советского Союза по-
бывал дорогой гость. Председатель районного совета ветеранов 
Добрушского района Гомельской области, А.М.Старотиторов от 
имени своих земляков возложил цветы к дому и памятнику ге-
роя. Визит его в деревню Дронову не был случайным. Еще в 2016 
году Александр Михайлович приехал в Заводоуковск в гости к 
родственникам, для которых Сибирь стала второй родиной еще 
с 20-х годов прошлого века. Родные преподнесли ему в дар книгу 
об истории Заводоуковского района — «Хлебный, целебный, лес-
ной». Ветеран был очень взволнован, когда прочел в ней статью 
о М.П. Теплякове. Оказывается, герой-сибиряк погиб, освобождая 
его родную Гомельщину. Дед и дядя А.М.Старотиторова, участники 
Великой Отечественной войны, так же форсировали Днепр. Сам 
он, офицер в отставке, знает цену солдатскому труду и подвигу. 
Вернувшись тогда из поездки домой, Александр Михайлович по-
бывал в деревне Дуброва, поклонился праху сибирского парня, 

павшего смертью храбрых, защищая белорусскую землю. Тогда 
же он принял решение, обязательно побывать в родной деревне 
М.П.Теплякова. И решение это выполнил. 

Благодарная память потомков -лучшая награда для воина. Алек-
сандра Михайловича тоже можно назвать защитником. Защитни-
ком нравственных общечеловеческих ценностей. Хранителем 
культурного и исторического наследия двух братских славянских 
народов — русского и белорусского. На фоне сегодняшних миро-
вых событий значение Победы в Великой Отечественной войне, 
80-летний юбилей которой отметила недавно наша страна, воз-
растает многократно, становится более понятным для молодого 
поколения. Защитники Отчества сегодняшних дней очень схожи 
с героями тех грозных лет. Схожи их судьбы и подвиги, хотя эпохи 
разительно отличаются друг от друга. Неизменным во все време-
на для нашего народа остается одно — любовь к Родине и само-
отверженное ей служение. 

Елена Черняева, учитель истории,  
ветеран педагогического труда, д. Дронова  

Заводоуквоского района Тюменской области

Защита Отечества, несомненно, требует от человека проявления мужества, доблести и героизма.  
Людей, отличившихся в схватке с врагом, называют героями. В толковом словаре русского языка слово «герой» 
трактуется как храбрый воин, витязь, доблестный сподвижник вообще, войне и мире, само отверженец. Россия  
на протяжении своей истории не раз переживала тяжелые времена, поэтому герои на русской земле были всегда

«Живым — героев чтить, не забывать...»

Пожалуй, это был самый насыщенный форум 
по числу событий в локации проведения и по ко-
личеству эмоций в день форума.

Делегации из 25 регионов начали пребывать в 
город-герой Волгоград загодя, 11 мая. В этот день 
гостеприимные хозяева устроили очень напол-
ненные экскурсии по городу и его достопримеча-
тельностям, в частности, мы успели посетить зна-
менитый музей-панораму «Сталинградская битва», 
прогуляться по центральной части города. И что 
впечатлило особенно — город очень зеленый и 
ухоженный. 

После окончания Великой Отечественной во-
йны там практически не осталось ни домов, ни де-

ревьев. Восстанавливали всё комплексно, и к озе-
ленению подход был более чем серьезный, ведь 
символ жизни — дерево. И оно должно было про-
расти среди руин, символизируя возрождение. 

Город был заново отстроен, но в наши дни 
дома, построенные в 50-е годы, требуют серьез-
ного ухода и ремонта и далеко не все дворы Вол-
гограда могут похвастаться благоустройством. 

До сих пор в подвалах многих домов находят 
предметы той войны: гильзы, патроны, бутылки, ка-
нистры из-под немецкого масла и т.п. В подвалах 
располагались части немецкой армии в период 
битвы, потому такие находки никого из местных 
не удивляют. Нам посчастливилось посетить один 

такой подвал-музей в знаменитом «Доме с лебе-
дями», который находится в самом центре Волго-
града и который восстановили одним из первых 
после войны. 

Вообще проведение форума, посвященного те-
матике СВО, именно в городе Волгограде наложи-
ло свой особый психоэмоциональный отпечаток 
на всех его участников. Мы понимали, что здесь 
ценою более миллиона жизней, была достигнута 
победа, изменившая ход мировой истории. Этот 
трепет и скорбь были с нами постоянно. Особенно 
при посещении Мамаева кургана, где у подножия 
главного символа 80-летия Победы — скульптуры 
Родины-матери располагаются огромные брат-
ские могилы советских солдат. 

На форуме «Женщины России Za Победу!» в 
зале собрались более трехсот участниц, большин-
ство женщин — из Волгоградской области. Объ-
единившись в волонтерские отряды, именно они 
с первых дней СВО всеми силами стараются по-
могать российским бойцам.

Председатель Социал-демократического со-
юза женщин России Ольга Епифанова в своем вы-
ступлении озвучила цифры, которые в целом по-
ведали о вкладе женщин союза в дело помощи 
бойцам СВО и их семьям: «Социал-демократиче-
ский союз женщин России представлен в 58 ре-
гионах страны. Его силами организовано около 
трехсот поездок в зону СВО, собрано 47 млн ру-
блей на нужды фронта, тысячи тонн гуманитарной 
помощи. Почти 32 тысячи семей участников СВО 
получили от них юридическую и психологическую 
помощь». Хрупкими плечами, да сильными рука-
ми. Русские женщины — они такие.

В числе выступающих в день форума были: Рус-
лан Татаринов, участник СВО, полковник Росгвар-
дии, руководитель аппарата фракции «Справед-
ливая Россия — За Правду» в Государственной 
Думе, Евгений «Гайдук» Николаев, командир ди-
версионно-разведывательного отряда «Родня» в 
составе интернационального батальона «Пятнаш-
ка»; Светлана Никитина, руководитель региональ-
ного отделения движения «За Правду» в Херсон-

ской области; Вероника Паршукова, председатель 
белгородского регионального отделения Социал-
демократического союза женщин России, Ольга 
Мухометьярова, депутат законодательного собра-
ния Челябинской области и другие.

Истории выступающих практически все из лич-
ного опыта — из мирных российских пригранич-
ных городов, где люди живут под постоянными 
обстрелами. Из воспоминаний волонтеров, кото-
рые, рискуя жизнью, снова и снова ездят с ценным 
грузом «за ленточку». Из убеждений бойцов СВО 
о том, что мир непременно наступит и «победа 
будет за нами».

Ком в горле стоял, наверное, у всех сидящих 
в зале. Мы, гости из западносибирского тыла, по-
нимали, что то, что мы делаем у себя дома, — ни-
чтожно, по сравнению с тем, что лежит на плечах 
людей, живущих в приграничье. 

По окончанию выступлений все наперебой 
предлагали новые идеи, хотелось помочь всем и 
каждому одномоментно. Договорились выпустить 
совместный поэтический сборник от нашего со-
юза и отправить его бойцам. Установили прямую 
связь с подразделениями в Донецке, чтоб напра-
вить гуманитарный груз. Помогать бойцам в сво-
их регионах в получении полагающейся им по-
мощи. Потому что часто, по возвращении домой, 
они оказываются никому не нужны... 

Такие встречи — это мотивация. Работать так, 
чтобы от твоей деятельности была общественная 
польза. Мы живем в то время, когда по-другому 
просто нельзя. И там, в Волгограде, это стало осо-
бенно понятно. 

По итогам форума принята резолюция с ре-
комендациями по расширению общественной и 
волонтерской деятельности и дополнительным 
мерам поддержки участников специальной во-
енной операции и их семей. 

Будем надеяться, нас услышат.

Анастасия Шестакова,  
председатель регионального отделения СДСЖР 

в Тюменской области

12 мая в Волгограде прошел III Всероссийский  
форум Общероссийского общественного движения 
«Социал-демократический союз женщин России»

ЗАЩИТНИК ОТЕЧЕСТВА В ГОД ГЕРОЕВ

«Женщины России Za Победу!»

УЧАСТНИЦЫ ФОРУМА ИЗ ТЮМЕНСКОЙ, БЕЛГОРОДСКОЙ 
ОБЛАСТЕЙ И КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ

ШКОЛЬНИКИ ДРОНОВСКОЙ 
ШКОЛЫ С ПОРТРЕТОМ 
ГЕРОЯ-ЗЕМЛЯКА
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Андрей Жилин, ведущий: — Здравствуйте! По-
бедный май. Каким было это 9 мая?

Олег Гальченко, депутат Тюменской област-
ной думы, КПРФ: — Я встретил священный день По-
беды в городе Нижневартовске на выставке «Ору-
жие нашей Победы». Для меня лично — это празд-
ник памяти о моих предках, которые отдали жизнь 
для Победы. Нужно вспоминать о том героизме, 
который советский народ проявил не только во 
время Великой Отечественной войны, но потом 
еще и в годы восстановления страны после ката-
строфических разрушений, стертых с лица земли 
городах, таких как Сталинград, Курск. И эта память 
поддерживает не только каждую семью, которая 
выходит на шествие «Бессмертный полк», но и в 
целом объединяет нас как нацию. Поэтому считаю, 
что это хорошая традиция, которая зародилась в 
Тюмени. КПРФ ее всегда поддерживал и поддержи-
вает. В этот раз в колоне мы несли Знамя Победы 
для того, чтобы и наши потомки могли сохранить 
вот это теплое чувство к истории страны, к истории 
наших предков, к их героизму. 

Иван Вершинин, депутат Тюменской област-
ной думы, ЛДПР: — Для меня, как и для всех росси-
ян, День Победы — это священный день. У всех у 
нас предки воевали, все наши дедушки и бабушки 
внесли свой вклад и у станков, внесли свой вклад 
на передовой. Помимо участия в «Бессмертном 
полке», я еще со своими студентами, как препода-
ватель Института культуры, принял участие в созда-
нии рекорда страны: более 400 народников, музы-
кантов, играющих на русских народных инструмен-
тах, исполняли песни военных лет с многотысячным 
хором тюменцев: «Катюшу», «День Победы». И та-
кое, знаете, ощущение единения — потрясающее!

Но мы восстановили не только нашу страну. Мы 
вложили огромные средства, в том числе, помо-
гая тем странам, которые сегодня против нас. Об-
щие затраты — миллиарды рублей! За счет кого? 
За счет русского народа. Почему? Потому что те 
себя называли социалистами, и мы якобы строили 
коммунизм. В итоге никакой коммунизм мы, есте-
ственно, не построили, и не построим уже никог-
да, но что они сегодня говорят о России? Польша, 
например, сегодня занимает самую русофобскую 
позицию. Поэтому нельзя никогда никому помогать 
за счет русского народа. В первую очередь, нужно 
заниматься развитием собственной страны, у себя 
строить заводы, фабрики, а они пусть к нам обра-
щаются тогда, когда им нужна помощь.

Олег Гальченко: — Это была победа советско-
го народа, а не русского народа, и он был многона-
циональным, и многонациональность — это одна 
из тех причин, которая объединяла советский на-
род в советскую семью, которая невзирая на то, кто 
ты: поляк, белорус, киргиз — все воевали для того, 
чтобы государство сохранить.

А сейчас вы рассказываете какие-то антиком-
мунистические бредни, которые нас только разъ-
единяют...

Андрей Жилин: — Сергей Николаевич, я точно 
знаю, что для вас 9 мая не ограничивается только 
одним днём.

Сергей Морев, депутат Тюменской городской 
Думы, руководитель фракции «Справедливая Россия 
— За правду»: — Да, Андрей Николаевич, будем на-
деяться, что 24 мая 2025 года в Тюмени появилась 
ещё одна очень хорошая, добрая, нужная традиция, 
потому что стартовал авто-мотопробег от памятни-
ка Павлу Михайловичу Фитину на площади Борцов 
Революции до памятника Павлу Михайловичу Фи-
тину на улице Остоженка в Москве, где размещает-
ся пресс-служба СВР. Павел Михайлович — это наш 
великий земляк, руководитель советской разведки 
с 1939 по 1946 год. И мотопробег называется «Не-
видимая сторона Победы». Имя человека, который 
внес вклад в Великую Победу на уровне маршалов 
Советского Союза, я считаю надо помнить.

Андрей Жилин: — Чтобы телезрителям было 
понятно — это тот самый легендарный Алекс.

Сергей Морев: — Да, Алекс из фильма «Семнад-
цать мгновений весны». Мы понимаем, какая была 
обстановка на фронтах в 1941 году: Киев уже сда-
ли, Минск сдали, немецкие войска подбираются к 
Москве, и здесь Павел Михайлович делает доклад 
о разработках врагом нового сверхмощного ору-
жия... А в 1949-м, через четыре года на основе до-
бытой информации, после кровопролитной войны, 
которая унесла десятки миллионов жизней совет-
ских людей, мы смогли «на ровном месте» создать 
ядерное оружие и продемонстрировали ядерный 
паритет. И, знаете, что директор ЦРУ Ален Даллес, 
известный всем нам, заявил о том, что все-таки эта 
операция под руководством Павла Михайловича 
под названием «Энормос» — это величайшая и ге-
ниальнейшая операция среди всех разведок мира 
20-го столетия. 

Так что Павел Михайлович Фитин прошёл гро-
мадный путь из маленькой деревушки в Сибири до 
руководителя одной из самых влиятельных спец-
служб мира. 

Будем надеяться, что ежегодный мотопробег из 
Тюмени в Москву станет славной традицией. Тем 
более памятник Фитину в Тюмени бы установлен 
при поддержке уважаемых депутатов областной 
думы и её председателя Фуата Ганеевича Сайфит-
динова. Есть все шансы, что и дальше это доброе, 
хорошее дело будет продолжаться.

Андрей Жилин: — Роман Сергеевич, вы, я так 
понял, были на параде на Дне Победы в Тюмени?

Роман Чуйко, депутат Тюменской областной 
думы, «Единая Россия»: — Мне очень понравилось! 
Особенно мне понравился формат проведения па-
рада — две части: военная и «Бессмертный полк». 
Мне кажется, в этом он замечателен, потому что он 
объединяет все партии. И принцип «Бессмертно-
го полка» — это принцип, когда люди идут просто 
как люди, как граждане своей страны независимо 
от организаций, политических партий. 

Вспоминать ошибки прошлого — дело неблаго-
дарное. В будущее смотреть и учитывать их — это 
важно. Россия всегда была той страной, которая в 
случае опасности или, когда требуется кому-то по-

мощь, никогда не оставит никого в беде. Мы такие 
люди, мы такой народ.

Та же самая «мягкая сила» — это та наша сила 
среди этих стран, которая во многом позволяет нам 
сегодня выигрывать в беспрецедентном давлении 
со стороны всего мира, пытающегося нагонять ру-
софобию. Огромные медиа-ресурсы в этом задей-
ствованы, и все равно они не могут эту историю 
сломить. Все равно люди думающие, люди помня-
щие, они знают, кто такие русские, знают, кто такая 
Россия. Мне кажется, в этом направлении нам не 
надо останавливать движение.

Андрей Жилин: — Продолжаем наш разговор: 
ЕГЭ. Одно из преимуществ ЕГЭ, которые заявляли 
изначально, когда его вводили — это равные ус-
ловия для всех, кто его сдаёт. Это условие, на ваш 
взгляд, оно выдержано сейчас?

Олег Гальченко: — Я был воспитан в совет-
ской системе образования, но надо отдать должное 
системе ЕГЭ, что заложены были в нее принципы 
справедливости и доступности. И, с точки зрения 
регионов, эти принципы, казалось бы, являются 
выигрышными при поступлении детей в москов-
ские вузы, в питерские вузы, то есть в вузы, которые 
входят в 300 лучших вузов страны. Но это все-таки 
механизм и система образования несовершенна. И 
вот сейчас на протяжении уже практически 15 лет 
существования этой системы видны ее недостатки. 

В первую очередь — это натаскивание детей 
на сдачу экзамена, когда в последнем классе они 
игнорируют все остальные предметы для того, что-
бы сдать ЕГЭ по выбранным. Это сокращает воз-
можность для развития этих детей. Они выходят с 
ограниченным кругозором. Они не являются теми 
полноценными членами социального общества, 
которыми были мы, когда мы могли поступить в 
любой вуз своими знаниями. Это огромный стресс 
для детей — подготовка к ЕГЭ. И, я думаю, что си-
стема будет совершенствоваться, чтобы эти изъяны 
ликвидировались с помощью технических средств 
в том числе.

Иван Вершинин: — Я из коллег один-един-
ственный преподаватель вуза, поэтому я, навер-
ное, могу порассуждать, с точки зрения предста-
вителя сферы образования. Я согласен с тем, что 
негативная практика натаскивания ребенка стала 
уже системной. То есть, нет подготовки мыслитель-
ного процесса, нет работы, условно говоря, с мыс-
лительными функциями человека. 

Мы призываем вернуться к нормальной систе-
ме экзаменов. ЕГЭ — это был путь в Болонскую 
систему, и нам говорили вот давайте пойдем туда. 
Вот в Европе тестирование, вот в Штатах, в Канаде 
тестирование, так что давайте двухуровневую си-
стему эту введем, бакалавриат и магистратуры. Что-
бы наши дипломы признавали на Западе. И мы все 
дружно пошли в ту сторону, вот давайте будем как у 
них. Что в итоге? Нас из Болонской системы исклю-
чили, ничего хорошего от этой системы мы не по-
лучили. Мы объективно видим, к сожалению, сни-
жение уровня знаний по гуманитарным предметам. 

Я дал более 120 парламентских уроков. Коллеги, 
вынужден констатировать, что, к сожалению, уро-

вень знаний истории у большинства старшекласс-
ников крайне невысок. Даже многие исторические 
фигуры им ни о чем не говорят. Например, боль-
шинство не знают, кто такой Ленин. То есть, условно 
говоря, мы видим, что идет снижение уровня зна-
ния нашей истории. Поэтому нужно возвращать-
ся к нормальной системе, которая у нас работала, 
уходить от ЕГЭ.

Сергей Морев: — Я согласен с тем, что инсти-
тут ЕГЭ прошел большую трансформацию за этот 
период и, конечно, ряд положительных моментов 
есть, в том числе в том, что все-таки по результатам 
ЕГЭ есть возможность поступать из небольшого на-
селенного пункта в столичные вузы. 

Я бы хотел обратить внимание еще на один мо-
мент, вокруг которого последние полугода идет 
дискуссия, по части которой уже приняты ряд ре-
шений в Государственной Думе по поводу регу-
лирования платного образования и количества 
мест на те специальности, которые не востребо-
ваны. У нас при том, что сейчас существует ярко 
выраженный дисбаланс, нехватка рабочих мест в 
промышленности, порядка 600 тысяч в ВПК, по-
рядка 400 тысяч в медицине, от от 20 до 25 тысяч 
специалистов не хватает. В то же самое время у нас 
люди поступают на экономическое направление, 
юриспруденцию и госуправление, тратят пять лет, 
тратят деньги, зачастую кредитные, получают об-
разование, а на выходе сталкиваются с тем, что до 
трети по полученной специальности не работают. 
В это же время вузам интересно, чтобы были плат-
ные места, вузы на этом зарабатывают.

У нас количество платных мест на юриспруден-
ции в десять раз превышает количество бюджет-
ных! 

Я, конечно, за то, чтобы эта ситуация начинала 
регулироваться, комплекс мер надо дорабатывать. 
Если вы говорите о том, что давайте будем инже-
нерами, будем становиться врачами и педагогами, 
то тогда этим людям надо создавать условия, чтобы 
они получали достойную зарплату. 

Андрей Жилин: — Роман Сергеевич, ваша точ-
ка зрения на этот счет?

Роман Чуйко: — Я бы вообще хотел начать с 
того, что почему мы обсуждаем хорошо это или 
плохо. В чем проблема-то? У нас сегодня все сфе-
ры жизни и специалисты, которые выпускаются, 
все по сравнению даже с нашим периодом стали 
высокотехнологичными, высокооборудованными 
разным сложным оборудованием, от строительства 
до общепита. Все справляются, работают, экономи-
ка развивается, страна растет, нефтяной топливно-
энергетический комплекс — одна из самых таких 
стратегически развивающихся отраслей. Все вы-
пускники туда идут, работают спокойно. То есть, 
понимаете, надо разбираться, если есть проблема.

Если, условно говоря, приходят и говорят, слу-
шайте, вот ваша система образования, она вообще 
плохо нам готовит специалистов. И все начинает-
ся с вашего ЕГЭ! О-кей, давайте смотреть. Что было 
раньше, какая была коррумпированная емкость, 
когда сдавались экзамены, был человеческий фак-
тор, и талантливому ребенку преподаватель мог 
сказать: ты мне не нравишься, и зарубить все. И 
сейчас эта система стала реально справедливой, 
прозрачной и честной. Да, коллеги правы — есть 
случаи. Но это только подтверждает правило. Это 
проценты, сотые доли в общей массе людей, какие-
то там нарушения. В общей сложности, мы выровня-
ли это поле и дали всем равные возможности. Так 
что однозначно пока лучшей сегодня нет системы, 
которой можно было заменить эту. Возможно, она, 
скажем так, не оптимальная, возможно, есть у нее 
минусы, я соглашусь, но замены нет.

Иван Вершинин: — И сейчас осталась корруп-
ция. И никакой единой системы не выстроено. И 
человеческий фактор никто не отменял...

Андрей Жилин: — Интересно, как это все будет 
развиваться в дальнейшем. С уверенностью мож-
но сказать только то, что трансформация ЕГЭ будет 
продолжаться каждый год и будет что-то новое для 
учителей и для родителей, ну и, конечно же, для вы-
пускников школы. И это всё, о чём мы вам хотели 
рассказать. Всего доброго и не забывайте смотреть 
объективно. На всё.

Текст: Иван Кулябин
Фото: tyumen-time.ru

Полную версию программы смотрите на сайте: 
tyumen-time.ru и rutube.ru

Цена Победы. Какой должна быть политика России в деле сохранения памяти о своей 
роли в войне? ЕГЭ и высшее образование: как сделать так, чтобы всем было хорошо? 
Эти темы в студии программы «Партактив» с ведущим Андреем Жилиным обсудили 
представители КПРФ, ЛДПР, «Справедливой России — За Правду» и «Единой России»

«Никакой коммунизм мы, естественно,  
не построили и не построим уже никогда...»
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Пора менять Конституцию
«Хочешь победить врага — воспитай его детей», 

— строго с трибуны в малом зале Госдумы гово-
рил лидер «Справедливой России — За правду» 
Сергей Миронов на форуме, посвященном влия-
нию на детей деструктивных идеологий. В своем 
выступлении он бил в набат: против России идет 
гибридная война, а главное поле боя — умы мо-
лодежи. И все это происходит, как утверждал Ми-
ронов, пока педагоги утопают в ненужных отчетах 
и натаскивают школьников на сдачу ЕГЭ. Причем 
делают это за мизерную зарплату. «Какое уж тут 
воспитание, когда в 10-х классах только и думают, 
как бы сдать тесты!» — иронично заметил депутат, 
намекая, что школа сегодня больше похожа на кон-
вейер по производству «успешных выпускников», 
чем на кузницу граждан.

Вспоминая резонансные случаи арестов под-
ростков, которые грубо нарушали общественный 
порядок ради роликов в соцсетях, Миронов пря-
мо укорял министерство просвещения РФ — мол, 
заниматься ими никто не хочет. А в условиях вой-
ны, считает он, государство просто обязано иметь 
четкую идеологию. Нынешний запрет на обяза-
тельную госидеологию в Конституции РФ он на-
звал анахронизмом: «В голову, конечно, не зале-
зешь, но, когда страна в огне, без общего стержня 
не выстоять». Национальная идея? По сути, то же 
самое. И, возможно, скоро придется менять не 
только ее, но и «священные» первые главы Ос-
новного закона.

Правда, тут же всплыл и казус: Конституции уже 
более 30 лет, а закона о Конституционном собрании 
— фундаменте для таких изменений — до сих пор 
нет. Видимо, прежде чем менять идеологию, стоит 
разобраться с юридическими мелочами.

Критике Миронов подверг и рекламу, которая 
пытается обыгрывать важные исторические даты, 
приурочивая к ним различные акции. В качестве 
примера председатель СРЗП вспомнил предло-
жение одного из банков о рекордно высоких став-
ках по вкладам по случаю 80-летия Победы в Ве-
ликой Отечественной войне. «А ведь наша моло-
дежь все это впитывает, они это тоже, такие вещи, 
считывают».

«Хочешь победить врага —  
воспитай его детей!»

Председатель думского комитета по молодеж-
ной политике Артем Метелев развернул перед кол-
легами целую карту «воспитательного фронта». Да, 
враг не дремлет, но и Россия, по его словам, не 
сидит сложа руки. Правда, в отличие от Мироно-
ва, Метелев не стал клеймить учителей за «ерун-
ду»: «Безусловно, они не занимаются глупостями 
— просто завалены отчетами». Впрочем, оптими-
зация бюрократии, похоже, уже стала националь-

ным видом спорта — обсуждают десятилетиями, 
а воз и ныне там.

Зато воспитанием, уверяет депутат, теперь за-
нимается вся страна — от советников в школах до 
вице-губернаторов. «Это система 360 градусов», — 
пафосно заявил он, перечисляя комиссии, прорек-
торов и «единое воспитательное пространство», 
которое, судя по всему, должно накрыть молодежь 
щитом, чтобы уберечь от тлетворного влияния За-
пада. А если где-то остались прорехи — на помощь 
придут «Разговоры о важном», гранты Росмолоде-
жи и «Движение первых», которое, видимо, должно 
стать для подростков прививкой от «деструктива».

Но и это не все. Метелев с гордостью докла-
дывал о победах на законодательном фронте: вот 
разрешили подросткам работать даже по выход-
ным (чтобы «избавить от скуки и помочь семье»), 
вот готовят закон против киберпреступлений (40 
процентов правонарушений теперь в сети), а вот 
— долгожданный удар по «антироссийским» ви-
деоиграм. «Call of Duty, где Россия — враг? Бред!» 
— возмущался председатель думского комитета 
по молодежной политике, не забывая упомянуть, 
что сам в нее играл. Видимо, из профессиональ-
ного интереса.

Отдельный «тихий ужас» — лудомания (игровая 
зависимость, патологический гемблинг — TG), ко-
торая «почти незаметна, пока человек не продаст 
квартиру или не повесится». Тут, правда, государ-
ство пока бессильно: штрафы за рекламу нелегаль-
ных казино смешные — 2 тыс. рублей. Но «Единая 
Россия» уже спешит на помощь, готовя «кратное по-
вышение» санкций. Правда, как это поможет, если 
сами казино остаются в тени, — вопрос открытый.

Впрочем, Метелев уверен, что главное — не 
упустить молодежь в «гибридной войне смыслов». 
Хотя, судя по его списку инициатив, врагу придется 
несладко — столько проектов, законов и комис-
сий, что, кажется, любой подросток, не успевший 
сбежать в «деструктив», будет немедленно вовле-
чен в «позитив». Осталось только понять, кто кого 
перегрузит первым — государство молодежь или 
молодежь государство.

«Через игры транслируются чуждые  
ценности и формируются зависимости»

Ключевые вызовы в защите молодого поколе-
ния от информационных угроз обозначил предсе-
датель Московской городской Думы Алексей Ша-
пошников. «Молодежь — это будущее нации, но 
именно она сегодня наиболее уязвима перед ли-
цом гибридных войн, — подчеркнул он, напомнив 
известный принцип: — Хочешь победить врага — 
воспитай его детей».

В арсенале государства — два основных зако-
на: о защите детей от вредной информации и об IT-
технологиях. Они призваны оградить молодежь от 

контента, пропагандирующего насилие, наркотики 
и экстремизм. Однако, как признал Шапошников, в 
цифровой среде эти меры работают неидеально. 
Заблокированные ресурсы остаются доступны че-
рез VPN, а возрастные ограничения часто становят-
ся простой формальностью.

Особое беспокойство вызывает сфера видео-
игр. «Это не просто развлечение, а мощный ин-
струмент влияния на сознание, — отметил спикер. 
— Через игры транслируются чуждые ценности, 
формируются зависимости, а иногда и вовсе раз-
ворачиваются целые схемы мошенничества». При 
этом Шапошников подчеркнул: запреты не реше-
ние. Нужно развивать отечественную игровую ин-
дустрию, создавая качественные продукты с пра-
вильным воспитательным посылом.

Не менее острой проблемой остается кибер-
преступность, где подростки часто становятся либо 
жертвами, либо невольными участниками противо-
правных схем. «Речь идет о настоящей эксплуата-
ции молодежи в цифровом пространстве», — кон-
статировал председатель Мосгордумы.

Несмотря на неутешительные тенденции, за-
конотворцы все равно уверены в успехе. «Сегод-
няшний диалог — важный шаг к выработке эффек-
тивных решений», — резюмировал Шапошников, 
подчеркнув необходимость совместных усилий 
государства и общества.

Завещание Жириновского  
и технологии майдана

«Хорошее настроение граждан — лучшая го-
сударственная идеология», — начал председатель 
комитета Госдумы по труду, социальной политике 
и делам ветеранов Ярослав Нилов. Депутат ЛДПР 
убежден: когда молодежь воспитана и образован-
на, а родители спокойны за их будущее — это и 
есть признак здорового общества.

Но реальность тревожит. Украинские события 
2014 года — наглядный урок. «Майдан начинал-
ся с молодежных организаций, которые сначала 
„обучали“ за рубежом, а потом использовали как 
ударную силу», — указал Нилов. Похожие схемы, 
предупредил депутат, пытаются применять и в рос-
сийских регионах.

Опыт 2012 года, когда принимали закон о защи-
те чувств верующих, показал: иногда нужно идти 
против шума. «Нас тогда обвиняли во всех грехах, 
но этот закон стал рабочим инструментом против 
радикалов», — считает парламентарий. Однако Ни-
лов против грубого давления: «Юношеский макси-
мализм нельзя ломать силой — только убеждени-
ем». Важно говорить с новым поколением на его 
языке, не через официальные СМИ, а в соцсетях и 
малых сообществах. «Молодежь нужно не поучать, 
а слышать и понимать», — уверен он.

Особая боль — современные кумиры. «Блоге-
ры, которые сделали карьеру на пустых видео и 
лайках, — настоящие паразиты общества», — счи-
тает депутат, поскольку их успех создает опасную 
иллюзию, что можно чего-то добиться без труда и 
образования.

«Одними запретами проблему не решить, — 
резюмировал Нилов. — Нужна системная работа: 
вовлекать в реальные дела, давать почувствовать 
свою значимость».

«Мы заблокировали миллион опасных  
сайтов, но враг стал еще хитрее»

Вскоре настала очередь модератора и идейного 
вдохновителя форума — председателя комитета по 
развитию гражданского общества, вопросам обще-
ственных и религиозных организаций Яны Лантра-
товой. Парламентарий давно объявила крестовый 
поход против «деструктивных идеологий» и высту-
пает в роли одного из авторов соответствующего 
запретительного законопроекта. Доставалось от 
Лантратовой и набившим оскомину квадроберам, 
которые, к слову, исчезли из инфополя столь же 
стремительно, сколь и появились.

«Мама, купи мне гробик!» — 7-летняя девочка 
в «Детском мире» потрясла Лантратову. Этот слу-
чай стал для нее символом новой реальности, где 
дети растут среди кукол-монстров и игр-убийц. «За 
прошлый год мы заблокировали миллион опасных 
сайтов, но враг стал хитрее», — привела Лантрато-
ва шокирующие примеры. В соцсетях свободно гу-
ляют фото детей с ценниками на органах («Продай 
почку — купи Mercedes»), а популярные игры учат 
школьным расстрелам, уверена она.

Особенно досталось Call of Duty: «Там наших сол-
дат показывают маньяками, а Россию — террори-

стическим государством». Но Лантратова против то-
тальных запретов, поэтому предложила «китайский 
путь» — фильтровать кровавые сцены и пропаганду.

Она напомнила и о скандале вокруг «Солдати-
ка» итальянских авторов Кристины Беллемо и Ве-
роники Руффато. «Это же прямая пропаганда де-
зертирства! — возмущалась депутат. — Ребенок 
видит: снял мундир — и никакой ответственности». 
Рядом на слайде — «Словарь Урала» с «тупыми 
русскими» и куклы Mattel, которые «финансируют 
ВСУ». К слову, производителя игрушек Лантратова 
призвала объявить экстремистской организацией.

«Мы не можем просто запрещать, — резюми-
ровала парламентарий. — Нужно создавать свои 
игры, где герои не убийцы; книги, где ценят Родину; 
игрушки, которые не пугают».

Еще одна проблема заключается в том, что в 
культурном плане российские дети больше ориен-
тируются на западные образцы. Согласно данным, 
представленным в сопровождавшей выступление 
презентации, 85процентов школьников предпочи-
тают иностранный контент отечественному. «Стыд-
но смотреть, когда дети великой космической дер-
жавы щеголяют в майках с надписью NASA!» — не 
скрывала эмоций Лантратова. В ее презентации 
— шокирующие цифры: 73 процента подростков 
не могут назвать современных героев.

Кино и музыка тоже попали под прицел активно-
го депутата. «В зарубежных фильмах Россия — это 
всегда агрессор, а в текстах популярных исполни-
телей — культ денег и разобщенности», — сокру-
шалась Лантратова. На слайдах мелькали прово-
кационные образы — от рок-звезд до одежды с 
«неправильными» надписями.

Но главный посыл Лантратовой не просто воз-
мущение. «Ребенок как чистый лист, а на него со 
всех сторон льется этот деструктив: из игр, филь-
мов, даже с футболок!» — негодовала она. Зал за-
мер, когда спикер задала ключевой вопрос: «Мы 
ждем от экспертов конкретных предложений — 
какие законы помогут оградить детей от этой про-
паганды?» Вопрос явно риторический — судя по 
кивающим головам в президиуме, новые законо-
дательные инициативы уже готовят.

«Пора не просто возмущаться, а создавать свою 
„культурную ПВО“», — будто подвела черту Лантра-
това. И, судя по аплодисментам, это предложение 
нашло отклик у собравшихся.

«Какой урок вынесет шестилетка?»
«Не ведите детей на современные российские 

сказки!» — огорошил зал первый зампред комите-
та Госдумы по культуре Дмитрий Певцов. Актер и 
депутат обрушился с резкой критикой на родное 
министерство культуры, которое, по его словам, 
«под видом детского кино производит долгодей-
ствующий яд».

С трибуны звучали знакомые всем названия 
— «Чебурашка», «Финист. Первый богатырь», «По 
щучьему велению». «Чем больше они собирают 
в прокате, тем страшнее, — сокрушался Певцов. 
— Ведь значит, что больше детей отравилось этой 
гадостью!»

Депутат подробно разбирал «Финиста». Не нра-
вилось ему, что главный герой — «самовлюблен-
ный петух», не меняющийся весь фильм, а лучший 
друг трижды предал и ничего за это не было. Баба-
яга, считает актер, озабочена только своей сексу-
альной привлекательностью. Так что единственный 
обаятельный персонаж — злодей в исполнении 
Федора Добронравова.

«Какой урок вынесет шестилетка? Что можно 
быть самовлюбленным, предавать друзей — и оста-
ваться симпатичным!» — восклицал Певцов.

Но главный удар — по системе господдержки 
кино. «Экспертный совет просто ширма, — заявил 
депутат. — Из 46 детских сценариев, которые мы 
одобрили, в производство не пошел практически 
ни один!»

Финал выступления звучал уже как обвинение. 
«Удивительно, что два-три фильма, которые явля-
ются добрыми, действительно хорошими, с приме-
рами для наших детей, никто не видит. Потому что 
министерству культуры наплевать, как оно будет 
в прокате, где будет в прокате, им абсолютно все 
равно, — отчеканил Певцов. — Прокат — отдель-
но, деньги на кино — отдельно, а министерство 
профильное, которое занимается в том числе до-
ставкой, культурой, в том числе нашим детям, от-
носится к этому равнодушно».

Андрей Берец, business-gazeta.ru

«Мама, купи мне гробик», — вспоминала депутат 
Госдумы Яна Лантратова фразу маленькой девочки, 
услышанную случайно в «Детском мире». Этим примером 
парламентарий проиллюстрировала вредное влияние 
страшных игрушек на неокрепшую детскую психику.  
Но угрозы не только на полках магазинов игрушек,  
а повсюду — в кино, интернете, видеоиграх...

«Хочешь победить врага — воспитай его детей»:  
как в Госдуме боролись против деструктивных идеологий

ДМИТРИЙ ПЕВЦОВ ОБРУШИЛСЯ С РЕЗКОЙ КРИТИКОЙ НА 
РОДНОЕ МИНИСТЕРСТВО КУЛЬТУРЫ, КОТОРОЕ, ПО ЕГО 
СЛОВАМ, «ПОД ВИДОМ ДЕТСКОГО КИНО ПРОИЗВОДИТ 
ДОЛГОДЕЙСТВУЮЩИЙ ЯД». ФОТО: DUMA.GOV.RU
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В завершающий день перед участниками сле-
та выступил депутат Государственной Думы от 
Тюменской области Александр Ремезков.

Общероссийская общественная организация 
«Молодежь СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ» объединя-
ет под своим крылом всю партийную молодежь, 
молодых депутатов и партийцев в возрасте до 
36 лет из 72 регионов. К слету также присоеди-
нились руководители региональных отделений 
партии в Тюменской и Омской областях Влади-
мир Пискайкин и Андрей Жуковский.

Александр Ремезков приветствовал собрав-
шихся и ответил на вопросы молодых партий-
цев. Особый интерес вызвали вопросы прозрач-
ности государственного бюджета и денежно-
кредитной политики Центробанка. Александр 
Александрович является первым заместите-
лем комитета Государственной Думы по бюд-
жету и налогам, а также членом комиссии Го-
сударственной Думы по рассмотрению расхо-
дов федерального бюджета, направленных на 
обеспечение национальной обороны, нацио-

нальной безопасности и правоохранительной 
деятельности. Диалог получился интересным, 
Александр Ремезков подробно рассказал об 
этапах планирования, формирования и приня-
тия бюджета. В текущем году правительство уве-
личило расходы по статье «национальная обо-
рона» до нового рекорда в 13,49 трлн. рублей. 
Доля военных расходов в бюджете составляет 
32,5%. На реализацию социальной политики 
расходуется 6,5 % бюджета. СРЗП настаивает 
на увеличение расходов по социальной поли-
тике до 9%. Также Александр Ремезков пояснил 
о несогласии с проводимой Центробанком РФ 
кредитно-денежной политикой. Председателем 
партии «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ЗА ПРАВДУ» 
Сергеем Мироновым направлено предложение 
в адрес главы Центробанка Эльвиры Набиулли-
ной по изменению кредитно-денежной поли-
тики, так как действующая политика является 
ограничительной, подавляет спрос и предложе-
ние. Необходимо создать условия для дешевого 
кредитования ключевых отраслей экономики.

Александр Ремезков отметил актуальность 
и важность слета: «У нас интересная и активная 
молодежь. География участников слета разно-
образна, ребята приехали не только из регио-
нов Уральского Федерального округа, но и из 
Центральной России, Кавказа, Мурманской об-
ласти. Такие площадки помогают им поделиться 
опытом, зарядиться новыми идеями, сплотить-
ся с единомышленниками, реализовать лучшие 
практики на своих территориях».

Работу слета также прокомментировал ру-
ководитель регионального отделения СРЗП в 
Тюменской области, депутат Тюменской област-
ной Думы Владимир Пискайкин: «Молодые люди 
собрались вместе, чтобы поучиться, обменять-
ся опытом, освоить технологии электоральной 
борьбы и принципы работы партии в Думах раз-
личного уровня. Число молодых партийцев год 
от года растет, что говорит об интересе моло-
дежи к социальным и экономическим измене-
ниям в стране, о желании самим участвовать в 
политике.

Я пожелал ребятам успехов в реализации их 
инициатив. Считаю, компетентные, образован-
ные и уверенные в своих силах люди всегда до-
стигают больших целей! Рад, что молодежь в на-
шей партии именно такая!» — отметил политик.

В финале участники форума учились практи-
ке организации акций: провели в Тюмени сбор 
подписей в поддержку регионального законо-
проекта об обязательной бесплатной регистра-
ции всех домашних животных. Собрали более 
300 подписей в поддержку законопроекта, суть 
которого в том, что все питомцы должны быть уч-
тены максимально необременительно для своих 
хозяев. Это повысит ответственность владельцев 
животных. Фракция СРЗП в Тюменской областной 
Думе планируем подготовить и внести соответ-
ствующий законопроект.

Валентина Лобанкова
Фото: Александр Черемнов

Постоянные читатели «Губернии», конечно же, 
помнят главного героя первого номера газеты в 
2025 году Эмила Крумова, ногу которого на СВО 
«от взрыва разложило на части». Губернатор Тю-
менской области Александр Моор был лично впе-
чатлён его мотивом уйти на фронт добровольцем 
и историей о том, как во время боевых действий 
спорт несколько раз спас ему жизнь. 

Недавно Эмил Крумов вновь побывал «на пе-
редке», о чём поведал «Губернии» по пути на слёт.

— Нам денежки же прислали в марте: миллион, 
дополнительно к инвалидности, — рассказывает 
Эмил. — Владимир Владимирович один, бедолага, 
в стране работает, остальные воруют. Ну, а мы же 
—тюменские — нас воспитывали так: надо сразу 
на общее отщипнуть. В общем, назаказывал я но-
сков, трусов, прочий балабас, необходимый на пе-
редке — четыре баула для четырёх взводов моей 
роты, закинул их назад и поехал. До Токмака доез-
жаю в Запорожской области, поворачиваю на Ра-
ботино и понять ничего не могу: дорога не езжена, 
два блокпоста стояло — никого нету. Думаю, что-
то не то. Ладно туманчик ещё поутру висел... Еду 
дальше, поворачиваю на посёлок Красногорка, 
через который можно было проехать, смотрю: яма 
на яме, видать хорошо туда прилетало... В общем, 
доезжаю до мужиков, а они: «Ты по какой дороге 

ехал? С ума сошёл?! Мы там уже год не ездим из-
за „птичек“ — невозможно стало!»

— Я же подавал тут документы на програм-
му «Боевой кадровый резерв Тюменской обла-
сти», — перешёл к другой теме Эмил. — Пришла 
sms: «Вы не подходите». Что ж, не жили богато 
— нече начинать. Я же это всё вижу, общаюсь с 
людьми, знаю, как это происходит: двигают тех, 
у кого есть «крыша». Не совсем приятно. Я-то ду-
мал, они помогут нам адаптироваться, подскажут, 
курсы проведут...

Появление участника СВО на слёте вызвало у 
молодых эсеров неподдельный интерес. После 
знакомства с ним его пригласили на сцену для 
духоподъёмной речи.

— Моя задача, — сказал Эмил Крумов в микро-
фон, — на собственном примере показать паца-
нам, которые возвращаются с СВО инвалидами, 
что нужно жить дальше и работать над собой, ста-
вить новые цели и достигать их. Моя цель: попасть 
в сборную России по баскетболу на колясках. Про-
должаю тренироваться.

На следующий день он подал заявление о всту-
плении в партию СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ЗА 
ПРАВДУ.

Сергей Суразаков, фото автора

Мероприятие проходило с 15 по 18 мая, на одной площадке собрались более 60 молодых лидеров из 23 регионов России

Участник специальной военной операции, позывной — «Болгарин», побывал на молодёжном слёте  
справороссов и принял решение вступить в партию СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ЗА ПРАВДУ

В Тюмени завершился слет  
«Молодежи СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ»

Эмил Крумов встал на строну СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ

ЭМИЛ КРУМОВ (В ЦЕНТРЕ) ЗНАКОМИТСЯ С МОЛОДЁЖЬЮ СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ

ДЕПУТАТ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ 
АЛЕКСАНДР РЕМЕЗКОВ ВЫСТУПАЕТ ПЕРЕД 
МОЛОДЁЖЬЮ СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ

ВНИМАТЕЛЬНЫЕ И СОСРЕДОТОЧЕННЫЕ 
МОЛОДЫЕ ЛЮДИ И ДЕВУШКИ ГОТОВЫ 
БОРОТЬСЯ ЗА СПРАВЕДЛИВУЮ РОССИЮ

РУКОВОДИТЕЛЬ РЕГИОНАЛЬНОГО ОТДЕЛЕНИЯ ПАРТИИ 
СРЗП В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ, ДЕПУТАТ ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ ВЛАДИМИР ПИСКАЙКИН
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Самоуправленческие начала
— Детство моё было, скорее, как наждак, — 

рассказывал он в интервью Леониду Жарову («Тю-
менские ведомости», № 5, февраль 1998 г.). — Ког-
да мне было 9 месяцев, нас бросил отец, а в мои 
десять лет мать стала приводить домой мужчин. И 
требовала каждого называть папой. Вместо этого 
я убегал из дома. От голода начал воровать: хлеб, 
сахар, селёдку... Меня ловили — отводили в дет-
скую комнату милицию. Поставили на учёт. В 12 
лет вместо суворовского училища, куда я мечтал 
попасть, потому что хотел быть военным, мать 
обманом сдала меня в воспитательную колонию. 
Мы жили в Оренбургской области, в маленьком 
городке Бузулук. Месяц я провёл в детприёмни-
ке для бездомных детей, а потом меня отвезли в 
город Семёнов Горьковской области. Начались 
колонистские будни... Прошёл год. Руководству 
надо было решать — что со мной делать: либо 
переводить в другую колонию, возраст подошёл, 
либо отправлять домой. Но мать не согласилась 
принять меня — это был второй удар! И меня от-
правляют в колонию для ребят постарше, в село 
Оранки Горьковской области. Там я пробыл ещё 
один год... А потом опять возник вопрос: что со 
мной делать? Принять меня обратно домой мать 
снова отказывается... Тогда меня переводят в го-
род Халтурин Кировской области, в колонию, где 
можно держать уже до 18 лет. Там было разное 
— от восстания, погромов, поджогов, побегов 
(про такие мелочи, как драки, и не говорю) до 
организации самодеятельности, самоуправлен-
ческих начал в работе и в жизни. Уголовная «ро-
мантика» меня не привлекала — мне нравилось 
учиться. Хорошие учителя сумели заинтересовать 
чтением. Именно в колонии я начал читать стихи 
со сцены, петь со сцены, рассказывать монологи. 
Восьмой класс я окончил без единой четвёрки, 
отличником. Зная, что мать дважды отказалась от 
меня, руководство колонии помогло найти адрес 
отца. И в 15 лет я впервые поехал в отпуск к нему, 
в город Новокузнецк. Он жил очень бедно, тем 
не менее, предложил оформить документы, что-
бы забрать меня из колонии. В отпуске я нагово-
рил ему много неприятных слов. Ещё и потому, 
что за три года мать не прислала мне ни одной 
посылки, я упрекал отца за то, что он не выпла-
чивал алименты. И тогда он привёл меня к себе 
на работу. В конторе мне показали документы: он 
все эти годы — регулярно! — высылал алименты 
на моё содержание. И вот тут мне стало совсем 
нехорошо. Даже эти копейки мать не тратила на 
меня. Даже ко дню рождения... И началась у меня 
другая жизнь. С отцом, Ильёй Фёдоровичем Су-
разаковым, в Новокузнецке... 

«Я знаю — город будет...», или «Меня зовут 
Валерий Ильич»

«Потаскуха была моя бабушка. Царство ей не-
бесное, старушке», — вспоминается каждый раз 
цитата из «Собачьего сердца» М.Булгакова, когда 
я думаю о тяжёлом детстве своего отца. Он не хо-
тел ехать на её похороны в Самару, но мама уго-
ворила: «Человека уже нет, а сыновий долг есть, 
человеческий долг». И они поехали.

Как повстречались мои папа и мама — исто-
рия отдельная. Факт в том, что я родился в Но-
вокузнецке — городе, воспетом незабвенным 
В.В.Маяковским в поэме о Кузнецкстрое и о лю-
дях Кузнецка: «Я знаю — город будет, я знаю — 
саду цвесть, когда такие люди в стране совет-
ской есть!» Это, конечно же, и о моих родителях 
тоже, принявших социалистическую эстафету от 
строителей металлургического гиганта Кузбасса. 

Мама работала на мостовом кране, а папа — 
школьным учителем истории после истфака Ке-
меровского педагогического института. Но мечта 
о военной службе не покидала его, и, восполь-
зовавшись «Ленинским призывом», папа ушёл 
политработником в Вооружённые Силы СССР. 

Вот что писала о нём 28 января 1975 года газе-
та Сибирского военного округа «Советский воин» 
в передовице под рубрикой «Бойцы идеологиче-
ского фронта» (газетную вырезку я нашел в его ар-
хиве): «Сегодня в Москве открывается Всеармей-
ское совещание идеологических работников. В 
нем принимают участие и представители нашего 
Краснознаменного Сибирского военного округа. 
Среди них — лейтенант Валерий Ильич Суразаков. 
Он — штатный пропагандист полка. 

Должность эта не из легких. Она почетная и 
вместе с тем сложная и ответственная. Разноо-
бразны обязанности штатного пропагандиста. Но 
сущность всех их одна — нести в массы живое 
слово партии, разъяснять ее идеи и политику, 
настойчиво и целеустремленно формировать 
и развивать у воинов коммунистическое миро-
воззрение, высокие морально-боевые качества.

Прежде всего, пропагандист призван, как это 
вытекает из требований постановления ЦК КПСС 
«О работе по подбору и воспитанию идеологиче-
ских кадров в партийной организации», подавать 
пример активного личного участия в идейно-по-
литическом воспитании людей. Для лейтенанта 
Суразакова это стало правилом жизни. (...) Каждое 
его выступление проникнуто партийной страст-
ностью, несет в себе заряд коммунистической 
убежденности, звучит убедительно, доходчиво, 
оставляет след в сознании людей. (...) Лейтенан-
ту В.И.Суразакову присуще похвальное стремле-
ние полнее вооружать внештатных пропаганди-

стов знаниями, добиваться, чтобы все они глубоко 
проникали в процесс политической подготовки 
личного состава, изучали действительные духов-
ные потребности воинов, тесно связывали свои 
выступления с жизнью и задачами подразделе-
ний. Не случайно он является душой многих ме-
роприятий. Именно благодаря его стараниям в 
части вошло в практику проведение информаций 
для пропагандистов не только на общеполитиче-
ские темы, но и по вопросам боевой подготовки, 
соревнования и дисциплины воинов, об очеред-
ных задачах личного состава. По его инициативе 
и при активном участии в полку прошла научно-
практическая конференция «О творчестве коман-
диров и пропагандистов в воспитании подчинен-
ных в процессе политических занятий». Он также 
был инициатором обсуждения на семинарах с 
руководителями групп таких вопросов, как «Роль 
политических занятий в укреплении воинской 
дисциплины», «Методика обучения слушателей 
самостоятельной работе с первоисточником» и 
некоторые другие.(...) Сейчас в части все больший 
размах приобретает подготовка к 30-летию Вели-
кой Победы. И в это дело Валерий Ильич вклады-
вает душу и сердце. Уже начал действовать про-
думанный им в деталях лекторий, посвященный 
знаменательной дате. Прошли первые встречи 
с ветеранами Советских Вооруженных Сил. Со-
стоялись Ленинские чтения. Впереди — десятки 
новых мероприятий. Провести их интересно, со-
держательно, с высокой эффективностью — над 
этим думает сейчас штатный пропагандист. Боль-
шие и ответственные задачи возложены на штат-
ных пропагандистов частей. Пусть в выполнении 
их служит им примером отношение к своим обя-
занностям лейтенанта В.И.Суразакова».

Стоит ли говорить о том, что именно отец 
вдохновил меня на поступление в Свердловское 
Суворовское военное училище? Семья наша в 
1976 году переехала в Тюмень, к месту его нового 
назначения на службу в политотдел ТВВИКУ, где 
со временем, увлёкшись социологией, он орга-
низовал и возглавил группу профессионально-
психологического отбора. 

Я ходил в детский сад «Звёздочка» при учи-
лище и заворожённо смотрел по телевизору на 
суворовцев каждый год, чеканящих шаг на пара-
де, на Красной площади. Помню, как перед по-
ступлением в СВУ, он взял меня с собой на 6-ча-
совые тесты профотбора, чтобы проверить мои 
способности, и как удовлетворённо кивнул ве-
чером, когда я, волнуясь, спросил его о резуль-
татах — «На троечку, годен». 

Его хорошо помнят все абитуриенты ТВВИКУ, 
поступавшие в училище с 1986-го по 1990 год. 

«Меня зовут Валерий Ильич Суразаков», — го-
ворил он нам в начале встречи, — вспоминает 
выпускник ТВВИКУ 1994 года, участник контртер-
рористической операции на Северном Кавказе 
в 2000 году, майор запаса Фархад Галимов. — А 
потом, видя, как кто-то отвлёкся или зазевался, 
неожиданно спрашивал: «Как меня зовут?!» Так он 
тренировал наше внимание, сосредоточенность. 

Фархад помнит его ещё завучем ЮВПШ — 
юношеской военно-патриотической школы 
при Тюменском высшем военно-инженерном 
командном училище имени маршала инженер-
ных войск А.И.Прошлякова. Два раза в неделю 
школьники приходили в ТВВИКУ на занятия по 
физподготовке, строевой, огневой подготовке, 
знакомились с кафедрами училища, изучали пре-
одоление полосы препятствий, отрабатывали 
тесты профотбора. В общем, готовились к по-
ступлению. 

Папа умел работать с молодёжью: заинтере-
совать, увлечь, завербовать — это был его про-
фессиональный конёк.

Народный депутат, или Председатель 
постоянной комиссии по делам молодёжи

Немудрено, что выборы в Тюменский об-
ластной Совет народных депутатов он выиграл 
с значительным перевесом голосов: ТВВИКУ на-
ходилось в границах его избирательного округа. 
100-процентная явка избирателей в курсантских 
погонах на избирательный участок, размещён-
ный в клубе училища, в 1990 году обеспечили 
Валерию Ильичу Суразакову уверенную победу. 

Это был XXI созыв в областной Совет нарде-
пов, который стал последним в его истории. Пер-
вую сессию вёл Владимир Ильич Ульянов, а под-
полковник В.И.Суразаков был на ней председа-
телем счётной комиссии.

— Всегда подтянутый, офицерская стать, ко-
мандный голос! Очень добросовестный человек, 
— говорит Владимир Ильич о Валерии Ильиче, 

Дитя победного мая...

21 мая исполнилось 80 лет со дня рождения моего отца, Валерия Ильича Суразакова, 
скоропостижно покинувшего этот мир по болезни в 2004 году. Он был добрым  
и отзывчивым человеком. Вспомним же и мы его добрым словом...

ВЫРЕЗКА ИЗ ГАЗЕТЫ «СОВЕТСКИЙ ВОИН» 
№23 ОТ 28.01.1975 Г.

ВАЛЕРА СУРАЗАКОВ С ЛЮБИМОЙ 
УЧИТЕЛЬНИЦЕЙ В ВОСПИТАТЕЛЬНОЙ КОЛОНИИ, 
Г. ХАЛТУРИН КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ, 1959 Г.

СТАРШИЙ ПИОНЕРВОЖАТЫЙ ВАЛЕРИЙ СУРАЗАКОВ 
— СТУДЕНТ КЕМЕРОВСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО 
ПЕДАГОГИЧЕСКОГО ИНСТИТУТА, 1968 Г.

1970-Й: ПОЧЕТНЫЙ  
ЗНАК ЦК ВЛКСМ

СТАРШИНА ВАЛЕРИЙ СУРАЗАКОВ ПРИЕХАЛ К МАТЕРИ  
С МОЛОДОЙ ЖЕНОЙ ТАМАРОЙ. Г. КУЙБЫШЕВ, 1967 Г.
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вспоминая его сегодня. — Тогда, на волне демо-
кратии, в 1990 году кто только не пришёл в Со-
вет народных депутатов делать политическую 
карьеру. Болтунов и проходимцев хватало, и каж-
дый норовил публично заявить свои «хотелки». 
Председателем избрали Юрия Константиновича 
Шафраника, а меня — единственным его заме-
стителем. На меня легла вся организационная, по 
сути дела, работа по проведению сессий и малых 
советов. Валерий Ильич уже на первых заседани-
ях областного Совета проявил себя конкретным 
человеком, действующим чётко и по существу. 
Одной из самых больших проблем в организа-
ционном процессе был подсчёт голосов. Поли-
тические оппоненты всё время пытались опроте-
стовать проголосованное уже решение. Они всё 
время требовали переголосования под разгово-
ры ни о чём — сессия затягивалась. Тогда мы с 
Шафраником посоветовались и решили попро-
сить Валерия Ильича взять эту сферу под свой 
чёткий контроль. Валерий Ильич быстро создал 
систему подсчёта голосов, подобрав в счётную 
комиссию внимательных людей, склонных к ма-
тематике. Тогда ведь электроники не было, всё 
приходилось делать вручную. И вот голосование 
проходит — пять-семь минут — результат готов. 
Демократы начинают возмущаться: «Это невоз-
можно! Так не бывает! Требуем пересчёт!» Пожа-
луйста: пересчитали — опять тот же результат. 
Дисциплина Валерия Ильича дисциплинирова-
ла и депутатов, свела на нет все досужие разго-
воры. Болтать перестали. И на протяжении все-
го периода работы областного Совета Валерий 
Ильич был примером этой дисциплины, которой 
и должен придерживаться депутат. 

— Надо прежде всего вспомнить то время, ког-
да мы впервые встретились с Валерием Ильичом, 
— говорит другой отцовский коллега, Сергей Ми-
хайлович Сарычев. — Областной Совет народных 
депутатов сформировали в переходный период от 
советской власти к власти российской. Валерий 
Ильич возглавил комиссию, которая занималась 
вопросами молодёжной политики. Комсомол за-
вершил свою деятельность, и мы предлагали об-
ластному Совету сформировать на базе тех под-
разделений, которые были у Российского Союза 
молодёжи, структуру на уровне областной власти. 
Валерий Ильич был сторонником этих предложе-
ний. Скажу о нём, как о замечательном человеке, 
умудрённом жизненным опытом, а самое глав-
ное, как человек военный, он понимал, что мо-
лодёжью надо заниматься — нельзя оставлять 
её один на один с улицей, с тем проблемами, ко-
торые у неё есть. Получив полную поддержку Со-
вета, мы начали формировать на уровне регио-
нальной власти новую структуру. Тогда появился 
полномочный представитель главы администра-
ции области по вопросам молодёжи, назначен-
ный Ю.К.Шафраником, — это был я. Позже, при 
Л.Ю.Рокецком, сформировали уже комитет по де-

лам молодёжи в 1993 году. С Валерием Ильичом 
мы готовили первые нормативные документы по 
молодёжной политике, программу деятельности 
таких учреждений, как областной детский центр 
«Ребячья республика», региональный центр до-
призывной подготовки и патриотического воспи-
тания «Аванпост» и многих других подростково-
молодёжных клубов. Отдельная программа была 
составлена для ребят, которые прошли срочную 
военную службу в Афганистане. То есть мы с Ва-
лерием Ильичом и группой товарищей, таких как 
Наталья Западнова, Владимир Миць, Александр 
Мажаров и многими другими, вместе стояли у ис-
токов формирования молодёжной политики реги-
она и внесли серьёзный вклад в это дело.

Тамада — душа компании
— Кто-то вчера его вспоминал... — говорит, 

задумавшись, председатель Тюменской област-
ной Думы Фуат Ганеевич Сайфитдинов, который 
знал папу с 1994 года, когда правоприемницей 
самораспустившегося, в соответствии с указом 
президента России «О поэтапной конституцион-
ной реформе в РФ», облсовета нардепов стала 
Тюменская областная Дума. — Валерий Ильич 
умел очень чётко формулировать свои мысли. В 
те времена демократии было много, а вместе с 
ней и словесной шелухи, которую сложно было, 
порой, разобрать. Наверное, поэтому Николай 
Павлович Барышников, занявший пост предсе-
дателя Думы, и пригласил Валерия Ильича к себе 
советником. Я был тогда заместителем председа-
теля. Аппарат наш был маленьким, но сплочён-
ным — этому во многом способствовали те то-
варищеские застолья, на которых тамадой всегда 
выступал Валерий Ильич: чётко, по-военному, с 
безупречной аргументацией, с подчёркиванием 
акцентов, что немаловажно. 

— Помню, как однажды, — говорит Фуат Га-
неевич, — попросил его поехать со мной в мага-
зин «Охотник» для покупки 7,62-мм самозарядно-
го карабина Симонова. Я хоть и потомственный 
охотник, а всё равно, когда приобретаешь такое 
серьёзное оружие, стоящее на вооружении ар-
мии, хотется иметь рядом, в качестве консуль-
танта, профессионального военного. Валерий 
Ильич откликнулся сразу. И хотя на нём не было 
военной формы, после трёх-четырёх его пред-
ложений все магазинные консультанты поняли, 
что перед ними старший офицер. 

— Всегда готовый помочь, подсказать, — от-
мечает папину отзывчивость Фуат Сайфитдинов. 
— Валерий Ильич был постарше наших работ-
ников, и многие приходили к нему за челове-
ческим советом даже вне служебной практики, 
все видели в нём: кто — пионервожатого, кто — 
старшего воспитателя, кто — политработника. Я 
очень тепло к нему относился. У нас с ним были 
взаимные добрые товарищеские отношения. А 
товарищ — это выше, чем всё остальное.

Отряды мэра
Принято считать, что программа «Отряды 

Мэра», стартовавшая в Тюмени в 1999 году, ро-
дилась благодаря идеям Тюменского молодеж-
ного социально-делового центра с целью тру-
доустройства и организации досуга молодежи, 
а также удовлетворения материальных нужд со-
циально-незащищенных категорий подростков 
и молодежи. На самом деле концептуальную 
идею задействования молодёжи Степану Кири-
чуку подсказал мой отец на одном из предвы-
борных мероприятий.

— Это были мои вторые выборы на должность 
мэра города Тюмени, — вспоминает Степан Ми-
хайлович. — Жители Тюмени уже выработали для 
себя какие-то оценки моей деятельности: кто-то 
поддерживал, кто-то критиковал, кто-то просил 
смены и т.д. И вот на этом фоне в октябре-ноябре 
1999 года на одном из предвыборных мероприя-
тий в филармонии была собрана молодёжь. Я что-
то там выступал, разговаривал, а после меропри-
ятия, в кулуарах, были непринуждённые беседы. 
Подошёл Валерий Ильич и говорит: «Правильно, 
что вы решили подключить к выборной кампа-
нии молодёжь, но вы неправильно их настраи-
ваете. Вы всё время говорите о том, что вы сде-
лаете, а молодёжь хочет видеть и проявить себя 
в этих действиях, быть полезными. Надо дать им 
направление деятельности, задать вектор дви-
жения, и тогда можно будет рассчитывать на то, 
что они, реализуя свой потенциал в конкретной 
работе, смогут вписать себя в общество в боль-
шей степени». 

Вскоре в Тюмени появились «Отряды Мэра» 
— самая эффективная и востребованная на се-
годняшний день социальная практика трудового 
воспитания детей и молодёжи. 

Помощник вице-губернатора
Государственную политику делают помощни-

ки. Начальники её определяют, принимают реше-
ния, но готовят их — помощники. 

Утвердившись в государственной службе, 
папа работал дальше: помощником депутата Го-
сударственной думы Виктора Рожкова, затем 
— заместителя губернатора Владимира Третья-
кова. А когда на смену губернатору Леониду 
Рокецкому пришёл никому не известный се-
верянин Сергей Собянин, отец приготовился к 
отставке. Потому что, как известно, новая метла 
метёт по-новому. 

— Буду преподавать историю в школе, — улы-
бался он за ужином. Однако, как оказалось, опыт-
ные кадры имеют повышенный спрос. Отцу по-
ступило предложение стать помощником вице-
губернатора. Николая Добрынина на этом посту 
со временем сменил банкир Владимир Якушев, 
который впоследствии стал губернатором Тю-
менской области, затем федеральным министром 
ЖКХ, полномочным представителем президента 

в УрФО и, наконец, первым заместителем пред-
седателя Совета Федерации Федерального со-
брания Российской Федерации, секретарём Ге-
нерального совета партии «Единая Россия».

Будучи человеком щепетильным и ответствен-
ным, в должности помощника вице-губернатора 
отец курировал документооборот между струк-
турами госвласти, касательно должностных обя-
занностей своего начальника. Для этого он выра-
ботал систему, по которой работал весь аппарат 
правительства области. 

Однажды дома за семейным ужином я позво-
лил себе выразить недовольство Якушевым. Убей 
бог, не помню, что послужило тому причиной. 
Помню только обидные слова отца: «В отличие 
от тебя, Якушев — большая умница». Моей горяч-
ности он противопоставил его хладнокровие; 
моей праздности — его трудолюбие и работо-
способность; желанию ни от кого не зависеть — 
умение работать в команде; а моим заоблачным 
прожектам — его сосредоточенное ежедневное 
поступательное движение к конкретной постав-
ленной цели. 

Владимир Владимирович Якушев, надо при-
знать, оправдал отцовское мнение и «большой 
умницей» взлетел на недосягаемую высоту. А 
ведь тоже, наверное, мог бы сказать о папе не-
сколько тёплых слов...

Сон о Страшном суде 
Завещание отца — найти наши корни — мне 

удалось исполнить только в 2007 году, спустя 
три года после его смерти. Помог Сергей Ми-
хайлович Сарычев: выделил деньги на команди-
ровку в Горный Алтай. Выяснилось, что Сураза-
ковы произошли от одного из девяти родовых 
шаманов по имени Суразак: в начале 17 века 
он жил у подножия родовой горы Чаптыган со 
своей женой Пестиек (22 ребёнка, из них 9 сы-
новей), был старостой деревни и давал добро 
на поселение пришлым людям. Хранительни-
ца родового древа Чапты Н.В.Суразакова под-
соединила к обломленной веточке с именем 
Ильи Фёдоровича Суразакова сначала моего 
отца, Валерия Ильича Суразакова, а затем меня 
и моих детей. Древний горно-алтайский род 
Чапты продолжается.

Вскоре мне приснился сон, будто я умер и по-
падаю на Страшный суд; мне страшно, ибо знаю 
грехи свои тяжкие; вижу божественных судей, 
восседающих за широким столом президиума, 
вижу многочисленных свидетелей, рассаженных 
на многоярусных трибунах вдоль стен, справа и 
слева; душонка трепещет... Вдруг появляется отец: 
«Не бойся, сын, — говорит он мне. — Я буду за-
щищать тебя!»

С тех пор мне ничего не страшно.

Сергей Суразаков
Фото из архива В.И.Суразакова

НА КАФЕДРЕ МАРКСИЗМА-ЛЕНИНИЗМА В ТВВИКУ

СТАРШИЙ ЛЕЙТЕНАНТ 
В.И.СУРАЗАКОВ НА УЧЕНИЯХ, 
Г.ТЮМЕНЬ, АВГУСТ 1977 Г.

ПАПА, МАМА, ТАНЯ, Я — НАША ДРУЖНАЯ СЕМЬЯ. ДЕКАБРЬ 1982 Г.

В.И.СУРАЗАКОВ И С.М.САРЫЧЕВ — В НЕФТЕЮГАНСКЕ 
ПО ДЕЛАМ МОЛОДЁЖИ. МАРТ 1993 Г.

С ОТЦОМ ПОСЛЕ ПРИСЯГИ В ЛЬВОВСКОМ ВЫСШЕМ 
ВОЕННО-ПОЛИТИЧЕСКОМ УЧИЛИЩЕ, СЕНТЯБРЬ 1990 Г.
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КОММЕНТАРИЙ

Очередной тюменский скандал с выходом на федеральный уро-
вень набирает обороты. Создание петиции труппой ТБДТ свидетель-
ствует о принципиальных разногласиях между коллективом театра, 
своего рода производителями искусства, и чиновниками -админи-
страцией ТКТО. 

Не видно профсоюзов, молчат политики, не реагирует власть. 
Одна надежда — на главного следователя страны. 

Объективно создание административных объединений, подобных 
ТКТО, ничего хорошего для производителей товаров и услуг не несет. 
До власти всё труднее достучаться, сложнее решать специфические 
вопросы, искать справедливости. 

Почему у руководства ТКТО такие огромные зарплаты? Что они 
производят? Зачем они нужны в деле театрального искусства? Скла-
дывается впечатление, что производят они только униженное повино-
вение подчиненных работников. Но вот, как видно, люди не согласны 
терпеть такое положение дальше. Это происходит не только в сфере 
культуры, всё то же самое — в медицине, образовании, далее везде. 

Где-то мирятся с этим, а где-то уже не хотят. Надо с этим что-то де-
лать. Провести широкое общественное обсуждение проблем, ре-
шать вопросы на уровне области и не отмалчиваться. Когда на од-
ного с сошкой — семеро с ложкой, трудно делать экономику, даже 
театральную. 

Губернатор хорошо отчитался за 2024 год, но 2025-й, очевидно, 
не будет столь радужным. Пора задуматься о пределах притеснения 
и вспомнить о справедливости.

TG 

P.S. По сообщениям тг-канала «Погоны и галстуки», губер-
натор А.Моор гасит конфликт в драмтеатре. На закрытом 
совещании глава региона запретил использовать театр в 
качестве площадки для протеста. «Власти готовят кадро-
вые решения по концертно-театральному объединению и 
депкультуры, допустивших скандал. Но сперва разберутся с 
бунтовщиками в театре», — говорят источники ПиГ. По их 
словам, в ближайшее время артистов поставят перед вы-
бором: возвращение к нормальной работе или поиски новой, 
где протесты не возбраняются.

«Губерния» обратилась с запросом к генеральному 
директору ТКТО с просьбой прокомментировать за-
явление труппы ТБДТ в социальной сети «ВКонтакте».

На запрос ответил врио генерального директора 
ТКТО О.А.Машуков. 

Его ответ мы публикуем.

Это обращение коллектива Тюменского Большого драмати-
ческого театра!

К Александру Ивановичу Бастрыкину, председателю След-
ственного комитета России. 

К Ольге Борисовне Любимовой, министру культуры России.
К Александру Викторовичу Моору, губернатору Тюменской об-

ласти. 
К Владимиру Львовичу Машкову, председателю Союза теа-

тральных деятелей России. 
Тюменский Большой драматический театр — это один из ста-

рейших театров России. Он стал успешным во всех смыслах за эти 
последние 14 лет, которые им руководил директор Сергей Вени-
аминович Осинцев и его заместитель по маркетингу Александр 
Чурсин. Это признают все служители нашего театра, и руководи-
тели театров со всей страны, вся театральная общественность.

В 2014 году было образовано ГАУК ТО «ТКТО» (Тюменское-кон-
цертное театральное объединение) — это единственная в своем 
роде бюрократичная надстройка в России, которая объединила 
совершенно разные учреждения культуры: ДК, Театр кукол, Фи-
лармонию и два драматических театра из разных городов (Тю-
мень и Тобольск).

Когда появилось ТКТО, каждое учреждение лишилось само-
стоятельности, в том числе финансовой. С тех пор финансами 
распоряжается генеральный директор ТКТО.

В 2024 году против Сергея Осинцева и Александра Чурсина 
возбуждено уголовное дело о мошенничестве. ГАУК ТО «ТКТО» 
признало себя пострадавшей стороной.

Утверждается, что Осинцев и Чурсин обманули руководство 
ГАУК ТО «ТКТО» и вывели 30 млн рублей бюджетных средств на 
коммерческие счета, прокатывая два спектакля, которые были по-
ставлены за счет коммерческих партнерских компаний, в которых 
Александр Чурсин имел генеральные доверенности. Осинцев был 
режиссёром данных спектаклей.

Мы считаем, что истинная причина этого беспрецедентного 
разбирательства кроется в этой «уникальной» бюрократической 
надстройке ГАУК ТО «ТКТО»:

1. Если бы театр был самостоятельным, то такой беспреце-
дентной пострадавшей стороны как ГАУК ТО «ТКТО» не было бы. 

2. Если бы театр был финансово самостоятельным, он мог бы 
и самостоятельно поставить эти два спектакля без коммерческих 
компаний. Однако, театру было официально отказано в финан-
сировании данных спектаклей и предложено найти 
коммерческих партнеров, что и было сделано.

3. Вся прибыль от продажи билетов на данные 
спектакли, которые были поставлены за счет этих 
коммерческих компаний — поступала на внебюд-

жетный счет ТКТО! И уже потом, с этого внебюджетного счета по 
договору, который подписывала генеральный директор ТКТО, 
были выплачены проценты коммерческим компаниям.

Данные спектакли были финансово успешными и не только 
принесли ГАУК ТО «ТКТО» за последние два года более 14 мил-
лионов чистой прибыли, но и были зачтены в выполнении госу-
дарственного задания.

Однако ТКТО посчитало себя пострадавшей стороной в таком 
партнерстве! Причем не от лица генерального директора, а от за-
местителя гендиректора по эксплуатации имущественного ком-
плекса ТКТО, который не отвечает ни за спектакли и дела театра, 
ни за финансовые вопросы.

Наш коллектив смущает в этой конструкции всё:
— Почему ТКТО нигде в СМИ не уточняют информацию о том, 

что речь в деле идет не о бюджетных, а о внебюджетных деньгах, 
который заработал театр на этих спектаклях?

— Почему ТКТО пострадало в лице заместителя гендиректора 
по эксплуатации имущественного комплекса ТКТО Олега Машуко-
ва, а не генерального директора Вероники Кирюшиной?

— Почему все 10 месяцев пока идет разбирательство по уго-
ловному делу, ТКТО не инициировало ни одной встречи с коллек-
тивом театра? Почему нам не предоставили ни одного доказатель-
ства вины Сергея Осинцева и Александра Чурсина?

Ну и главный вопрос, учитывая факты выше: в чем ТКТО по-
страдало?

Этого действительно никто не понимает. Мы задавали этот 
вопрос руководству ТКТО много раз. Ответов не получили. Мы 
лишь получили новость об увольнении Осинцева и Чурсина за 
«утрату доверия» 7 мая.

Просим вышестоящие органы разобраться в этом. Просим 
тщательно исследовать деятельность ГАУК ТО «ТКТО», к которо-
му, мы коллектив театра, выразили мотивированное недоверие 
на официальном открытом собрании.

Просим снять с генерального директора ТКТО Вероники Ки-
рюшиной, её заместителей Натальи Краузе и Олега Машукова 
полномочия.

Просим отменить незаконное решение об увольнении Осин-
цева и Чурсина до решения суда. 

Просим подписать петицию www.change.org/HelpTBDT72

#ТБДТ

Труппа ТБДТ на общем собрании выразила вотум недоверия 
руководству ТКТО и создала петицию

Все хорошо, 
прекрасная 
маркиза!

Мотивированное недоверие

СКРИНШОТ ВИДЕООБРАЩЕНИЯ КОЛЛЕКТИВА ТБДТ К 
ПРОГРЕССИВНОЙ ОБЩЕСТВЕННОСТИ «ВКОНТАКТЕ»

Когда на одного с сошкой — 
семеро с ложкой
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Тремя годами ранее, 8 мая 1999 года, при со-
действии тогдашнего главы Тюмени Степана Ки-
ричука, полковника Александра Моторина, в то 
время военкома Центрального района, а раньше 
командира танкового батальона в Афганистане, 
и ветерана Великой Отечественной войны под-
полковника в отставке Арона Аронсона на стене 
здания под номером 24 на улице Республики от-
крыта мемориальная доска: «В этом доме, бывшем 
„реконструкторе“, жил Бугаев Виктор Елисеевич, 
Герой Советского Союза, механик-водитель 52-й 
гвардейской Фастовской дважды Краснознамен-
ной орденов Ленина, Суворова и Богдана Хмель-
ницкого танковой бригады».

Он родился 17 сентября 1913 года в Тюмени. 
Семья — мать Анна Варламовна, брат Костя, се-
стры Шура и Лида — занимала две комнаты и кух-
ню в доме на 1-й Заозерной улице в заречной ча-
сти города. В конце 30-х годов при расширении 
фанерокомбината дом снесли, а Бугаевых пере-
селили в центр, в новое здание на углу улиц Ре-
спублики и Семакова, которое называли в духе 
времени «реконструктором».

В школе при спичечной фабрике «Пламя» Вик-
тор выучился на электромонтера и работал на 
овчинно-меховой фабрике имени Кирова. Само-
учкой сдал на киномеханика и крутил по вечерам 
в фабричном клубе в бывшем доме купца Кол-
могорова «Чапаева» и «Волгу-Волгу». Смастерил 
моторную лодку — без нее трудно представить 
довоенную жизнь у судоходной Туры. Но особый 
интерес вызывали у него автомашины. Быстро ос-
воил полуторку и гонял на ней так, что пыль стол-
бом и ошалелые куры из-под колес. 

Уже шла война, когда лихой водитель по про-
звищу Бугай сбил возле городского отдела НКВД 
(через дорогу от «реконструктора») телефонный 
столб. В административном порядке его лишили 
водительских прав, сняли с него бронь от моби-
лизации, обвинили во вредительстве и отпра-
вили на угольные шахты в Молотовскую (Перм-
скую) область.

В феврале-апреле 1942 года в Уральском воен-
ном округе формировалась 97-я танковая брига-
да, в которую зачислили административно осуж-
денного Бугая. Мама, узнав, что сын стал танки-
стом, благословила его в письме: «Ну, Витя, уже 
там тебе никто не помешает — ни столбы, ни стол-
бики. Жми на полный газ!» Такая возможность 
представилась ему в ноябре 1943 года.

Впереди Киев
После завершения Курской битвы советские 

войска широким фронтом от Гомеля до Мели-
тополя вышли к реке Днепр. Ставка Верховно-
го главнокомандования приказала: форсировать 
Днепр с ходу, захватить плацдармы на правом 
берегу и освободить столицу УССР Киев к оче-
редной годовщине Великой Октябрьской соци-
алистической революции. Для достижения этих 
целей не жалели ни людей, ни техники, ни бое-
припасов, ни наград.

В директиве ставки от 9 сентября 1943 года N 
30187 «Военным советам фронтов и армий о пред-
ставление к наградам за форсирование водных 
преград» предлагалось: «...За форсирование такой 

реки как Днепр и равных Днепру рек по трудно-
сти форсирования... представлять к присвоению 
звания Героя Советского Союза».

Немцы не собирались без сопротивления сда-
вать стратегически важный рубеж обороны на 
Днепре и захваченный в сентябре 1941 года Киев. 
Его войска 1-го Украинского фронта пытались ос-
вободить дважды, нанося главный удар с южного 
Букринского плацдарма, но всякий раз с боль-
шими потерями отходили на исходные позиции.

Лишь в конце октября 1943 года ставка отме-
нила решение генерала армии Ватутина о прове-
дении третьего наступления с Букринского плац-
дарма. В штаб фронта поступила новая директива 
— незаметно для противника перебросить 3-ю 
гвардейскую танковую армию, в состав которой 
входил 6-й гвардейский танковый корпус, а в него, 
соответственно, 97-я (с 27 июля 1943 года — 52-я) 
гвардейская танковая бригада, на северный Лю-
тежский плацдарм.

Совершив за шесть суток 200-километровый 
марш вдоль линии фронта, под проливным до-
ждем, по раскисшим от весенней распутицы до-
рогам, танки скрытно форсировали левый приток 
Днепра Десну и сосредоточились для решающе-
го броска на Киев.

Утром 4 ноября в густом тумане советские во-
йска прорвали оборону противника. В эту брешь 
устремились гвардейские танки, уничтожая огнем 
и гусеницами все, что встречалось на пути: ору-
дия, автомашины, повозки, солдат. О роли танки-
стов в Киевской наступательной операции член 
военного совета 1-го Украинского фронта гене-
рал-лейтенант Крайнюков в своих мемуарах «От 
Днепра до Вислы» (1971) писал: «Освобождению 
Киева и спасению его древнейших исторических 
памятников во многом способствовал глубокий 
обходной маневр 3-й гвардейской танковой ар-
мии генерала Рыбалко. К середине дня 4 ноября 
танкисты перерезали важнейшую коммуникацию 
— шоссе Киев — Житомир».

Как потом выяснилось, страху на врага нагнал 
всего один танк 332-го танкового батальона 52-й 
гвардейской танковой бригады. За рычагами этой 
«тридцатьчетверки» сидел механик-водитель Вик-
тор Бугаев.

Фастовская Краснознаменная
В наградном листе на механика-водителя тан-

ка Т-34 гвардии сержанта Бугаева отмечено: «При 
выполнении боевого приказа командования по 
освобождению Киева от немецких захватчиков 
совершил героический подвиг при прорыве обо-
ронительной линии противника в районе юго-
восточнее Пуща-Водица (сейчас это поселок в 
черте Киева — А.П.). При этом экипаж совершил 
смелый марш в тыл противника, тем самым пере-
резал шоссейную дорогу Киев — Житомир. Нахо-
дясь среди вражеских танков и пехоты, в ночь с 5 
на 6 ноября 1943 г., вел неравный бой, при этом 
уничтожил один танк, два самоходных орудия, 
противотанковую пушку и до 30 солдат и офице-
ров противника».

После Сталинграда немецкое командование 
страшно боялось окружения. Узнав о появлении 
«тридцатьчетверки» в дачном местечке Пуща-Во-
дица, где размещались тыловые и штабные служ-
бы, немцы предпочли оставить Киев и отступить 
на запад.

Совершив менее чем за сутки 65-киломе-
тровый марш, танки 52-й гвардейской танковой 
бригады 7 ноября ворвались в город Фастов — 
важный опорный пункт гитлеровцев на Украине. 
Атака танкистов была столь стремительна, что 
противник не успел вывезти стратегические ма-
териалы и вооружение: захвачено 22 воинских 
эшелона с различным имуществом, тысячи тонн 
горючего, руды, хлеба. За взятие Фастова Москва, 
помимо праздничного салюта, громыхнула 12-ю 
залпами из 124 орудий, а бригада получила по-
четное наименование Фастовская и орден Крас-
ного Знамени.

— Славно поработали, — поздравил танки-
стов командир 6-го гвардейского танкового кор-
пуса генерал-майор Панфилов.

О своей службе гвардии сержант Бугаев писал 
в Тюмень младшей любимой сестренке: «...Лидок, 
ты обижаешься, что долго не пишу, так это знаешь 
почему? Вот, думаешь, сейчас напишу, а командир 
бежит: „Заводи, поехали!“ Наш экипаж подобрал-

ся что надо: если бить фрицев — так бить, а сели, 
водочки трофейной достали — так пить. В общем, 
нигде не пропадем. Командир Василий Токарев 
— молодой парень из Свердловска, но молодец, 
стреляет хорошо, да и башенный стрелок с ради-
стом — ребята не промах. Наш экипаж прозвали 
лихим, чуть где туго — кричат: „Токарев, поехал!“. 
Ну, а мы уж его не подведем. Коробка наша пока 
надежная, правда, она уже вторая, одну фриц под-
жег. А коробки, Лидок, горят как свечки...»

С 1943 года советским «тридцатьчетверкам» 
противостояли знаменитые немецкие «Тигры».

«Из своей 88-мм пушки он, „Тигр“, болванкой, то 
есть бронебойным снарядом с дистанции в две 
тысячи метров прошивал нашу 34-ку насквозь, 
— вспоминал бывший командир танка Т-34 лей-
тенант Е.А.Носков. — А мы из 76-мм пушки могли 
поразить его лишь с дистанции пятьсот метров и 
ближе новым подкалиберным снарядом. Причем 
этим самым снарядом — а их выдавали под рас-
писку по три штуки на танк — я должен быть уго-
дить между опорными катками в борт, за которы-
ми размещались снаряды, под основание башни 
— тогда ее заклинит, по стволу пушки — тогда он 
отлетит, по задней части, где расположены бен-
зобаки, а межу ними мотор, „Тигр“ загорится; по 
колесу-ленивцу, ведущему колесу, по опорному 
катку или гусенице — значит, повредить ходовую 
часть. Все остальные места „тигра“ нашей пушке 
не поддавались».

«Тебя интересует мой первый бой? — продол-
жал в письме механик-водитель Бугаев. — Могу 
немного вспомнить, сейчас как раз веселое на-
строение. Так вот, Лидок, когда нам сказали снять 
все лишнее с машины, я понял — идем в бой. Ну 
и, конечно, стало не по себе. Выехали к фрицев-
ской линии обороны, и „Катюши“ дали залпом сна-
рядов двести — фриц этого боится. Тут-то я уже 
понял, что делать: давить их гусеницами, а осталь-
ных — из пулемета...Что было дальше — того не 
напишешь. Ты ведь знаешь — я не поэт, а специ-
алист по бутылкам. Фриц так открыл огонь, что 
поджег много машин, осталось всего две. Я жму 
за первой по шоссе, а по ней как ударят — она 
загорелась. Смотрю — плохо дело. По снарядам 
понял — „Тигр“ лупит! Втыкаю заднюю скорость 
и в проулок, а он — прямой наводкой по шоссе! 
Еще бы метр — и был бы каюк. Считаю снаряды: 
если вперед кладет — переезжаю на это место, 
а фриц в это время уже бьет по старой стоянке. В 
общем, похоже на игру в кошки-мышки. Бывало, 
и засадит по башне, но к этому привыкаешь... За 
киевский бой, когда мы первыми залетели на стан-
цию, командование передало на Героев Совет-
ского Союза, а дадут — не знаю, потом напишу».

Тогда рассмотрение документов действитель-
но задержали. Противник перешел в контрнасту-
пление и отбил освобожденный 13 ноября Жи-
томир. Немецкие танки продвинулись на 40 км в 
сторону Киева.

Сталин внимательно следил за развитием со-
бытий под Киевом. Ему предстояло ехать в Теге-
ран на встречу с Черчиллем и Рузвельтом, и воз-
можная потеря Киева могла ослабить советскую 
позицию на переговорах.

«За сдачу Житомира 20 ноября, за беспечность 
и зазнайство, — вспоминал Крайнюков, — воен-
ному совету 1-го Украинского фронта крепко до-
сталось от Сталина — ни о каких награждениях 
не могло идти и речи».

Больше месяца западнее Киева продолжа-
лись тяжелые оборонительные бои. В помощь 
попавшим в сложное положение войскам Вату-
тина ставка направила две общевойсковых ар-
мии и 1-ю гвардейскую танковую армию генерал-
лейтенанта Катукова. Лишь в новогоднюю ночь 
1944 года Житомир был окончательно освобож-
ден, а наутро Сталин объявил благодарность 3-й 
гвардейской танковой армии, присвоил Рыбал-
ко звание генерал-полковника, а его танкистам, 
отличившимся еще в Киевской наступательной 
операции, — звания Героев Советского Союза. 
Золотую звезду получил и механик-водитель Бу-
гаев. Наградной лист на него утвердил времен-
но вступивший в командование 1-м Украинским 
фронтом маршал Жуков. 

В резерве
На должность командира 1-й роты 1-го бата-

льона 52-й гвардейской танковой бригады на-

значили прибывшего из госпиталя лейтенанта 
Маслова. В известном проекте Артема Драбки-
на «Я дрался на Т-34» ветеран-танкист делился 
впечатлениями: «...Встретили меня в новой части 
очень душевно и уважительно... К тому времени 
почти все кадровики погибли в боях, а редкие 
счастливчики, выжившие в мясорубке сражений 
за Киев и Житомир, служили в штабах и во вспо-
могательных подразделениях. Старались сберечь 
боевых танкистов, ветеранов бригады... У нас, на-
пример, были Герои Советского Союза, механики-
водители танков Мацак и Бугаев, родом откуда-то 
из Сибири. Чтобы дать им хоть какую-то возмож-
ность выжить, их приказом перевели: одного во-
дителем на ремонтную „летучку“, а другого — на 
штабной „виллис“ ...»

«Поздравляю вас, — писал в те дни Виктор род-
ным в Тюмень, — с прошедшим праздником 1-е 
мая. Я его провел здесь не очень весело, не то что 
дома. Долбанул только 2 мая, но мириться можно. 
Получил еще орден Красной Звезды, и если оста-
нусь живой, то добавлю не один: ведь я фрицев 
не щажу. Правда, газовать на танке мне не дают, 
повоевал, говорят, и довольно. Нужно поднимать 
душок молодым. Мы лазим сейчас по Украине. В 
бой еще не вступали, но скоро пойдем на Львов. 
Новых машин еще нет. Пока работаю на штабном 
„виллисе“. Скучно в обороне. Украина мне не по-
нравилась. Поговорить не с кем. Мы как немые, 
украинского и польского языка ни хрена не зна-
ем... Я подал заявление в партию, уже в местной 
организации приняли, теперь дело за политотде-
лом. Словом, буду коммунистом. Эх, скорее бы до-
мой. Долбанули бы так, аж чертям тошно бы стало. 
Да, теперь я — старший сержант, пошел выше...»

Командир 52-й гвардейской танковой бригады 
гвардии полковник Курист вспоминал: «Одним из 
всеобщих любимцев у нас был сибиряк Бугаев. У 
этого механика-водителя из Тюмени бесшабашная 
лихость сочеталась с знанием техники и каким-
то природным искусством маневрирования под 
огнем. В первых же боях за Киев и Фастов он про-
явил эти качества, за что был удостоен звания Ге-
роя Советского Союза. Ему отчаянно везло, хотя 
он не раз горел в танках. Таких смельчаков у нас 
было немало».

Не случайно 52-я гвардейская танковая бри-
гада чаще других соединений 3-й гвардейской 
танковой армии действовала на острие главно-
го удара. Свою победную точку она поставила в 
центре Берлина, получив за это второй орден 
Красного Знамени. Пятый по счету орден. 14 из 
297 Героев Советского Союза в армии Рыбалко 
воевали в этой бригаде.

Горели в танках, а сгорали от другого
В августе 1945 года Бугаев вернулся в Тюмень. 

Водил машину, потом работал механиком в гор-
торге и электриком в госсвязи. Женился, но брак 
оказался непрочным. И первый, и второй...

Полковник Курист с горечью отмечал: «Не все 
танкисты нашли свое место в мирной жизни. Одни 
страдали от полученных на войне ран, от кош-
марных снов. Другие — от бытовых и семейных 
неурядиц. Все это усугублялось приобретенной 
на фронте привычкой к выпивке, которая хоть 
как-то снимала страшное напряжение тех дней 
и ночей... Многие мои однополчане после во-
йны не зажились...»

Мнение командира танковой роты Маслова на 
сей счет таково: «Что касается пристрастия тан-
кистов к спиртному, то в моей роте не пили. Я это 
запрещал и за этим строго следил. Слишком мно-
го народу по пьянке, по-глупому погибло на моих 
глазах. Пьяный человек не может успешно вести 
танковый бой, а если еще и экипаж неопытный, 
то их поджигали моментально... Я все понимаю, 
можно было выпить на переформировке, на от-
дыхе, но перед боем...»

Виктор Елисеевич Бугаев сгорел в мирное вре-
мя, в 1956 году. Погиб в нелепом пьяном скандале. 
Похоронен на Парфеновском кладбище. Память 
о тюменском танкисте Бугаеве оказалась почти 
стерта из-за его неполного соответствия утверж-
денному партийной пропагандой образу Героя 
Советского Союза.

Но справедливость восстановлена: его име-
нем названа улица Тюмени. 

Александр Петрушин

История этой улицы началась с распоряжения администрации города Тюмени от 5 ноября 2002 года о присвоении проезду 
номер 1, расположенному в районе новой застройки деревни Казарово, наименования «улица Виктора Бугаева»

Танкист по прозвищу Бугай
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Строго ненаучно.
Азиатская ментальность России.
Азиатское летоисчисление России — 1250 год. 

Александр Невский — отец-основатель.
«Конек-Горбунок» Петра Ершова — националь-

ный эпос России.
Мудрецы-провидцы века 20-го предсказывали: 

«21 век — век азиатских тигров». Как в воду гля-
дели. Россия — самая большая азиатская страна. 
И почему же тогда Россия — всё ещё не азиат-
ский тигр? 21 век — век азиатской страны России, 
азиатского тигра — России. Старт страна взяла 
удивительно успешный. Время азиатских тигров, 
а значит — и время России. 21 век. Третье тыся-
челетие. Но, мне сдается, Россия — сама в себе 
— никак не может почувствовать себя азиатским 
тигром. Сбоку припёку. Так себе. Вроде бы и Азия. 
Не поворот на Восток, не разворот в Азию. Рос-
сия-Азия сама в себя разворачиваться не может. 
Полноценная Азия — Россия становится сама со-
бой вместе с другими азиатскими тиграми. Ну не 
зря же Владимир Владимирович Путин так нежно 
любит уссурийских тигров. Тигр Путин. Азиатский.

Из школьной географии: Китай — 9,6 млн. кв. 
км, Европа — около 10 млн. кв. км, Сибирь — боль-
ше 10 млн. кв. км.

Европейская Россия — самая большая стра-
на Европы. Больше всей остальной Европы. Рос-
сия — самая большая страна Азии. Но в россий-
ской ментальности такого, скорее всего, нет: мы 
— гранды Европы. Мы — гранды Азии. У Европы 
— затянувшееся долго — вроде даже на побегуш-
ках. В Азии — не свои. Это так — не изжитое та-
таро-монгольское иго. В азиатчину нам ой как не 

хочется. Задача нашего поколения: ментальность 
россиян — Россия полноценная страна-хозяйка 
в Европе, Россия — полноценная страна-хозяй-
ка в Азии. «Не ждать» — как говаривал незабвен-
ный Иван Владимирович Мичурин — «милости» 
— ни от кого. 

Древнегреческое, то бишь европейское ми-
ровосприятие мироустройства, подразумевает 
четыре физических сущности: огонь, вода, земля, 
воздух. Это — кастрированное азиатское миро-
понимание. Азиаты постигли и исповедуют все 
онтосущности — пять: вода, огонь, воздух, земная 
твердь и... пространство.

В азиатском миропонимании и сторон света 
не четыре, а пять: + Небо. Европа всё ещё живёт 
на плоской земле. Без неба.

Граждане самой просторной страны на пла-
нете — России — возможны только в азиатской 
ментальности.

Да, слава Богу! — азиаты мы.
Мне думается, это историческая миссия и ли-

дера России — старта третьего тысячелетия. Это 
не имперская ментальность россиянина, это его 
континентальная ментальная участь. По боже-
ственному произволу. Нам явно не хватает в го-
сударственной ментальности континентального 
высокомерия Азии. Катастрофически не хватает. 

Хотя Россия сама по себе — самостоятельный 
континент. Мы не завистливы, может быть, еще и 
потому, что нам некому завидовать. Не толстогу-
зой Америке, не жалкой Европе.

Перед кем каялся великий Александр Блок?
— Да, азиаты мы...
Ведь каялся. Простите, мы — азиаты... Перед 

кем?

Азия — величайший материк великих народов. 
Европейский полуостров — запердыш на карте 
Евразии. Да, мы азиаты. Завидуйте нам. 

Что бы нам следовало пересмотреть в нашей 
отечественной ментальности?

В 1249 году Великий Александр Ярославич (Не-
вский) в КараКоруме добровольно, получив «не-
бесный ярлык» на Орос-Улус, вошел в Союз госу-
дарств, известный как Монгольская империя Чин-
гизхана. Таким образом уже в середине 13 века 
будущая Россия государственно стала азиатской 
страной от Тихого океана до Атлантического. В 
период своего расцвета (конец 19 века) Россий-
ская империя почти точь-в-точь повторяла грани-
цы Великой Монгольской империи. Ну, явно же: 
одна империя передавала и передала эстафету 
другой. В России кто-нибудь воспринимает вели-
кого Александра Русского не только как предтечу, 
но и как первооснователя Российской империи?

Есть ли в отечественном менталитете ясное 
осознание, что практически изначально Россия 
— евроазиатское государство? И не с похода бра-
вого атамана Ермака, и даже не с царского титула 
Ивана Грозного (1555 год) «повелитель земель си-
бирских», надо числить Азиатское время России? 
А когда? А с хождения благоверного князя Алек-
сандра Гордого в КараКорум. 1250 год. Это важно? 
Это важно! Если каждый гражданин современной 
России будет не только знать, но и твердо убежден 
в этом, это полноценный гражданин — страны на 
двух континентах и на берегах трех океанов. Это 
другой кругозор, это другое личное мировоспри-
ятие мироустройства, это другое понимание: ты 
нигде не гость, а везде хозяин. И в Европе, и в Азии.

Наверняка, это невероятно трудно, менталь-
ность, психология нации консервативна, но, если 
почувствуем себя не только хозяевами простран-
ства, но и хозяевами времени, — это залог веч-
ной России. 

Учредители этой России все двести ее народов. 
И все же Россия — странанарод (пишется слитно). 
СТРАНАНАРОД. Обращу ваше внимание: это мой 
термин. Исполняется впервые.

Вы когда-нибудь слышали, чтобы Москва по-
гордилась тем, что она — великая азиатская сто-
лица? Она — ровня Пекину, Тегерану, Багдаду, Да-
маску, Дели, Иерусалиму, Лхасе, Токио, Катманду. 
В своей уже долгой жизни — ни разу не слышал.

Российская империя, современная Россия — 
не выкидыш татаро-монгольского помёта, а пол-
ноправное творчество государственного строи-
тельства на просторах Евразии.

Как беспощадно медленно меняется менталь-
ность... На личном примере.

Ментальность нации. Ментальность региона. 
Ментальность города.

В 21 веке я поосновательнее занялся древней 
историей Тюмени. Богатым, великим прошлым Тю-
мени Великой. Понятно, 1586 — год основания го-
сударева острога Тюмень. Русской Тюмени. Лето-
исчисление города гораздо длиннее. В 1374 году 
предшественница русского острога Чинги-Тура 
(Сингуй) появилась в знаменитом «Каталонском 
атласе» — мировом законодателе географической 
легитимности. Абсолютное основание тюменской 
истории. Два столетия плюс. Да каких столетия! 
Только на протяжении XV века Чинги-Тура была 
столицей трёх государств — Белой орды, Кочевых 
сартов, Сибирского ханства.

У Тюмени есть все основания начинать свою 
историю с 1374 года.

Я ходил ко всем тюменским градоначальни-
кам и рассказывал, какое счастье им перепало 
возглавлять такой исторический город. Они ра-
довались, но на мои яростные призывы вековой 
капитализации городской истории реагирова-
ли вяло. Всегда находились какие-то беспощад-
но уважительные причины. А ведь какой фунда-
ментальный капитал! — два века блистательной 
сибирской истории.

Жалею, что не сообразил заняться этим во вре-
мена тюменского губернаторства Собянина. Со-
бянин бы обязательно этаким богатством озабо-
тился. Сибиряк Сергей Семёнович не упускал ни 
одного шанса послужить родной земле.

Слава Богу — вопрос открыт, и всегда не позд-
но вернуться — обратиться к этой теме. Скажем, 
через полсотни лет отметить 700-летие сибирско-
го града Тюмень.

Ментальность меняется медленно, никуда не 
спеша. Но — меняется.

Второй, неожиданный для самого меня тезис.
Каждая глубокоисторическая сильная нация 

имеет свой национальный эпос. В качестве клас-
сического примера приводят «Илиаду» древнего 
грека Гомера. А какой из шедевров нашего отече-
ственного литературного творчества претендует 
на статус национального эпоса?

Можем долго плутать по вершинам русской 
литературы, но с изумлением обнаружим — рус-
ского эпического канона у нас так-таки нет. Я 
бы осмелился предложить на эту важную роль 
ершовского «Конька-Горбунка». Может, не се-
рьезно?

Поразмышляем вместе. Поразмышляем, не за-
думываясь. У «Конька-Горбунка» все черты, прису-
щие эпосу, есть. Пересказывать не стану: читали 
все. Именно — все читали. Не по обязанности, не 
по принуждению, не по обязательной программе, 
— читали все или слушали, и понятно — с удо-
вольствием. Перечитывали. Уже почти двести лет. 
Непрерывно. Пара десятков поколений. «Конек-
Горбунок» переведен на все языки народов Со-
ветского Союза и Российской Федерации. Миро-
вой шедевр «Конек» — свой не только в родной 
Азии-Европе, в обеих Америках, в Африке, понят-
но, в Австралии. Что привлекает в «Коньке» чита-
ющее человечество? «Конек» — это сама Россия, 
самопредставление России, это русский человек, 
это русская душа и русский дух. Самопрезентация 
русского характера. В Европе особый интерес к 
«Коньку» проявился после мая 1945 года. Побеж-
денные хотели знать — кто же их победил. Весь 
мир узнаёт русских по «Коньку-Горбунку». «Ко-
нек» — это: русский человек может всё! Простой 
ишимский Иван — личность планетарная, очень 
земная, но космическая. Узнаёте себя? Может, не 
очень серьезно для национального эпоса? Но мы 
же народ веселый, озорной, бесшабашный. Про-
стодушный, добродушный и великодушный. «Ко-
нек» — это о каждом из нас, и о нас всех вместе. 
Важно ли канонизировать национальный эпос? 
Читали же и будем читать бессмертную сказку без 
всяких официальных подсказок. Наверное, не обя-
зательно. Но важно. 

Но важно, чтобы в нашей ментальности, как у 
древних греков, в нашей национальной психоло-
гии это присутствовало: русский — это просто, но 
фундаментально. И от семижды «коньковского» 
читателя Омельчука: Ершов — первый космонавт 
отечественной литературы. Свою космическую 
эру Россия начала, когда космический корабль, 
понятно, это сам Конек—Горбунок, понёс неча-
янного космонавта Ивана прямо к Солнцу. Дер-
жись, Иван!

Почему к «Коньку» тянутся дети всей планеты? 
Дети чувствительнее, чем взрослые, осознают — 
они тянутся не просто к сказке, они тянутся к ис-
тине эпоса. Ну, давайте задумаемся об этом. Это 
же, по-моему, тянет на целую национальную про-
грамму. Выводов у меня нет. Только мечты. «Хож-
дение в КараКорум. Сибирский путь Александра 
Невского». Наше великое прошлое — наш бес-
ценный капитал.

Александр Невский сделал дальновидно му-
дрый, но все еще неоцененный вклад. Из своего 
XIII века он вкладывался в нас, в Россию третьего 
тысячелетия. Всего — как минимум — третьего 
тысячелетия. 

И на закуску. Пока мы выбираем запасную или 
третью столицу России, подразумевая, естествен-
но, Тобольск, мы помним — Тобольск — един-
ственный в Сибири город на семи холмах:
• Алафеевская гора
• Панин бугор
• Потчеваш
• Чувашский мыс
• Бицик-Тура
• Сузгун-гора
• Троицкий мыс

Вопрос снят?

Анатолий Омельчук

P.S. Ещё хотел бы записать в резолюции То-
больского форума: просить законодательно за-
претить хождение в границах Российской Федера-
ции безумно несуразной поговорки — «Нежданный 
гость хуже татарина». За неправедное разжига-
ние и противу дружбы и любви народов нашей ро-
дины. У кого язык чешется — вариант: нежданный 
гость хуже англосакса.

Выступление писателя Анатолия Омельчука на научном 
форуме «Сибиризация России — 2.0»

Азиатское время России

АНАТОЛИЙ ОМЕЛЬЧУК
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Я уже заикался о том, что когда наша редак-
ция обременилась еще и «Комсомольской прав-
дой» в Тюмени» и тем самым как бы развалилась 
на две части, то лучшие материалы (самые слив-
ки), естественно шли в «Комсомолку». «Ведо-
мостям», как пасынку, доставалось лишь то, что 
было не востребовано центральной газетой. 
Если же один и тот же материал шел в обе га-
зеты, то в «Ведомости» обязательно во вторую 
очередь, через несколько дней и обязательно 
в измененном виде. 

Помнится, делал я материал по Ярковскому 
району. В редакцию пришло письмо о том, что 
в тамошнем РОВД случилось ужасное. У кого-то 
из сельских жителей пропали две алюминиевые 
фляги, по подозрению взяли соседа — моло-
дого парня и упаковали за решетку. Выбивая из 
него признание, разбили селезенку и вызвали 
«Скорую» чуть ли не за пару часов до реальной 
смерти. Парня, к счастью, удалось спасти. Как вы-
яснилось впоследствии, он не был причастен к 
воровству тех фляг.

Дальше — больше: когда я приехал разби-
раться в этом вопросе, выведал, что Ярковское 
РОВД вообще славится оригинальными метода-
ми воздействия на подозреваемых. Был случай, 
когда сам начальник приезжал в поле, вытаски-
вал тракториста из трактора, привязывал его за 
руки за ноги к технике и грозился разорвать на 
части, если он не сознается в каком-то из пре-
ступлений. Как в древности разрывали людей 
конями. Дичь да и только. Я, когда возвращался 
домой, ликовал в душе: какой материалище со-
творю для «Тюменских ведомостей», но.... Матери-
ал ушел в «Комсомолку». Помню, Петрович даже 
хотел заголовок дать: «В Ярковских застенках», но 
вовремя одумались.

Вот и в Нягань я отправлялся по сообщению 
из сводок УВД: ученик (7-го что ли класса) изна-
силовал учительницу. За пару дней пребывания 
в этом северном городе узнал, что дело мутное: 
изнасилования и в помине не было. Из разговора 
с «пострадавшей» понял, что у нее самой рыль-
це слегка в пушку. Во-первых, показалась мне не 
совсем адекватной молодой особой. Во-вторых, 
сама давала пацану повод, а когда тот однажды, 
возбудившись, попытался прибегнуть к физиче-
ской силе (до соития дело не дошло), решила все 
это придать огласке. Скорее всего, как я подозре-
вал, чтобы срубить с родителей парня денюжек. 
С пацаном мне встретиться не позволили, в ми-
лиции тоже держали рот на замке. Но материал 
вышел. Опять же в «Комсомольской правде», а с 
«Ведомостями» пришлось делиться лишь путевы-
ми заметками, которые с удовольствием предо-
ставляю читателю и на сей раз.

В начале пути
В правоте высказывания великого поэта 

Бьернсона о том, что «Север — родина не толь-
ко туманов, но и неясных чувств», я убедился, по-
бывав в северном городе Нягани ХМАО. Сразу было 
неясно, почему в сей город тюменский единствен-
ным сухопутным путем можно добраться толь-
ко через Свердловскую область? 

Свердловская область весьма разочаровала. 
Нижний Тагил какой-то чахоточный город. Раз-
легся в котловине, уперся трубами в низкие об-
лака, и такое ощущение, будто на всем — сухая 
цементная пыль. На нижнетагильском ж-д вокза-
ле имеются свои бомжи, но в отличие от наших 
— у них добротная обувь, и лица вроде как поин-
теллегентнее. В самом городе бегают трамваи, 
и где-то в недрах его до сих пор делают танки. 
Это слегка впечатлило.

Далее была тайга и глухие деревни. Точнее, 
тайга началась не сразу. Поначалу подобие гор 
— холмы с развороченными каменными скула-
ми. Много лиственницы. Попадались речушки, но 
удивительно, они, в большинстве своем, текли 
справа налево. То есть, если я мчался на север, то 
получалось, речушки прорывались к Уральским 
горам. По логике должно быть наоборот. Сразу 
оговорюсь — в дороге не пил.

Россия убогая
Я думал, дорога меня порадует, ведь когда-

то по этим местам хаживал Мамин-Сибиряк, 
восторгаясь красотами. Отнюдь. Не радовала 
даже природа — на всем будто лежала печать 
апокалипсиса. 

Не понять, то ли деревни, то ли леспромхо-
зовские поселки. В некоей Вые пятеро мужиков в 
фуфайках шевелили худосочные стволы спилен-
ных берез, сосен и осин. Шевелили с таким «эн-
тузиазмом», что их самих невозможно было от-
личить от бревен. В других населенных пунктах, 
похоже, и того хуже — леспромхозовский промы-
сел сдох. Бревна гниют, огромные горы старой 
щепы, дороги разбиты, кирпичные стены изгры-
зены дождями и ветрами, бараки порушены. На 
многих крышах выросли деревья в человеческий 
рост. Глаз лишь зацепился за единственную на 
всем пути церквушку, но и та погрязла в серости. 

В Карелино ошарашенно вздрогнул. За вагон-
ным стеклом проплыла тетка с метлой на пле-
че. «Бог ты мой, что здесь мести-то?»

В каком-то селении к поезду выскочили дети в 
возрасте 6-10 лет. Радостные, грязные, стреляют 
по вагонам из деревянных пистолетов, на лицах 
— легкое родство с товарищем Дауном. Следом 
за ними вылетела гусыня-мама, в фуфайке, сверкая 
голыми ляжками. Покачиваясь от ветра или вче-
рашнего бодуна, она стала сгонять ребятишек 
в сторону барака с прогнувшейся, как ковбойское 
седло, крышей. Все были в резиновых сапогах. Чув-
ствовалось, что это единственная их обувь и на 
весну, и в грязную осень, и в зимнюю стужу. 

Мужик пошел за водой. Ведра такие, что ино-
странец побрезгует в них даже помои сливать. 
А наш мужик будет из них семью водой поить.

Почти нигде не видел ни курей, ни гусей, ни 
уток. Кое-где торчали стожки сена, но были они 
такие облезшие, ощипанные и грязные, что ста-
ло жалко местных коров.

Огороды убраны наспех. Видом своим они го-
ворили: «Завтра на нас хоть трава не расти».

На полке напротив меня возлеживала женщи-
на из Серова. Почитывала любовный роман. Поду-
мал: «А зачем ей читать какого-то Достоевско-
го или Радищева? Выгляни лишь в окно — будет 
тебе и бунинская тоска, и вселенская грусть». 
Хорошо сказала эта женщина про своего губер-
натора Эдуарда Росселя, когда я спросил про ста-
ринный городок Верхотурье с многочисленными 
церквами, с мужским и женским монастырями: 
«На этот город Россель более или менее обра-
щает внимание, вкладывает деньги. Грехи-то 
ведь надо замаливать».

И еще пара впечатлений о самом поезде. В ва-
гонах все сплошь увлечены лишь сканвордами. Не 
страна, а сплошная изба-гадальня. 

Во вшивом ресторане щи с воспоминаниями о 
мясе — 38 рублей (напомню, год 2002), плюс кофе-
ек-бурда с печенюшками. Итого — 70 рубчиков. И 
снова подумалось: «Если с меня так дорого берут, 
куда в этой стране деньги деваются?»

Нягань
Нягань — городок небольшой, как два восточ-

ных тюменских микрорайона. По краям еще два 
барачных поселка — лесников и геологов, про ко-
торые няганцы горько шутят: «Ничто так не 
вечно, как временное жилье». 

Нягани как городу всего лишь 17 лет, но люди 
в этих краях селились с незапамятных времен. 
Совершали вдоль рек походы и рубили друг другу 
головы. Недавно здесь открылся музей, он и рас-
сказывает красноречиво о прошлом. Не так дав-
но на высоком месте построили церковь, стро-
ится огромный больничный комплекс. 

Раньше Нягань, как и все северные населенные 
пункты, был городом непуганых пешеходов. Но 
однажды на центральной улице сбили детскую 
коляску. С тех пор эту улицу перекрыли и из нее 
теперь делают площадь. 

Нигде не видел автозаправок, может, здесь 
заправляются прямо из нефтяной трубы? Око-
ло трех маршрутных автобусов. Пересекают-

ся, заглядывают в каждый уголок, ездят в основ-
ном по круговой — можно из них не вылезать. 
За проезд платишь водителю, для чего он от-
крывает переднюю дверь. Но можно проехать и 
бесплатно, подождав, когда откроется задняя. 
Изредка появляются кондукторы в черно-оран-
жевой униформе.

Очень много частных такси при том, что я 
весь город вдоль и поперек оббегал за полчаса. 

Цены примерно такие же, как в Тюмени. Может, 
чуточку выше. Слегка оскорбило мои чувства то, 
что основные продукты питания из Свердловской 
области. Город Серов, к примеру, сам отродясь не 
видел коров, но подсуетился и молочную продук-
цию поставляет сюда исправно.

И концертные афиши говорят о том, что 
поют здесь и пляшут в основном свердловчане.

Туалетов практически нет. Меня в централь-
ной части города так скрутило, что пришлось 
убегать в тайгу за полтора километра.

Весь город лежит под лапой Тюменской не-
фтяной компании. Сегодня здесь уже чувствуется 
расслоение: кто-то получает под 50 тысяч, кто-
то всего три. Бичей особо не видно, но посто-
янно встречаются мужики, ядовито пахнущие 
перегаром, и умоляют одолжить хотя бы рубчик. 

За 2-хкомнатную квартиру платят около 
двух тысяч, и это пока составляет 80 процен-
тов квартплаты. Женщины — как иноплане-
тянки, мужики — как зомби. Ни те, ни другие не 
улыбаются. Город маленький, а не здороваются. 
Все живут с чувством, что существуют времен-
но. Рожают детей, умирают — все с чувством 
случайной временности. В квартирах, которых 
я был — дух общежития.

Страшно подумать, что будет, когда закон-
чится нефть. Тогда Нягань останется, наверное, 
лишь для художников и поэтов, ибо природа здесь 
все же великолепна.

Пообщался с ведущим специалистом по охра-
не и защите леса Татьяной Забудской, всю жизнь 
проработавшей в Красноленинском лесхозе. Она 
сказала: «Раньше лес гордостью был, сегодня же ня-
ганьские лесники — попрошайки. Нефтяники им 
наступили на горло: „Ваш лес для государства — 
ноль, а мы приехали добывать золото“. Нефтяни-
ки же больше всего и наносят вреда тайге».

Не мог обойти стороной и девятиэтажку, в 
которой жила с родителями маленькая Маша 
Шарапова. Она ведь здесь родилась. И хотя ее 
давно уже и след простыл (она в юном возрасте 
покинула родной северный город с тем, чтобы 
стать мировым лидером большого тенниса), 
мне хотелось побывать в их квартире. Но но-
вых хозяев не было дома, и мне лишь оставалось 
с чувством досады погладить рукой дешевенький 
дерматин входной двери. 

Обратный путь
Обратная дорога была чуть веселей. Я ехал 

домой. Посреди ночи проснулся — стоим. За ва-
гонным стеклом высоченный забор, стороже-
вые вышки, качающиеся фонари, колючая про-
волока. Вдоль этого серого забора торопились 
на работу люди в военном обмундировании. 
Было слышно, как скрипят фонари и снег под 
их, сурового пошива, обувью. Спросонья я чуть 
было не заорал — показалось, что попал в 37-
ой год.

С рассветом в вагоне зашевелился народ. 
Тетки снова провалились в сканворды, а мужи-
ки в пузырьки. Водочку запивали пивом, хмелели 
быстро, спорили. Все меньше о делах государ-
ственных, все больше ни о чем. А из моей души 
от тоски и печали вырвалась экспромтом на 
свет следующая вирша:

Россия — блеклая страна:
Дома черны, сухие травы
И горький привкус. Из окна
Смотрю на жалкий лик державы.
А поезд мчит через тайгу.
Стучат колеса равнодушно.
И мужики пьяны в дугу,
Бунтуют тихо и послушно...

Сергей Ханин

Восемьдесят седьмая глава новой повести Сергея Ханина 
«Тюменские ведомости»

А поезд мчит через тайгу, и мужики 
пьяны в дугу...

Надо сказать, путевые заметки всегда 
выходили у Сереги особенно душевно. Так 
опишет пером, что все картинки невольно 
перед глазами рисуются. Редкий дар, меж-
ду прочим. 

Помню, они всегда негласно соревнова-
лись с Артуркой Кабаневским. Каждый счи-
тал, что его тексты интереснее. 

Артурка обожал рассказывать анекдот: 
он умирает, и ведет его апостол в ад, куда 
попадают все журналисты. Проходят мимо 
рая, а там среди яблоневых кущ блаженству-
ет Серега Ханин.

— Как же так, апостол Петр! — возмуща-
ется Кабаневский. — Меня в ад, а Ханина, 
значит, в рай?!

Петр смотрит на него с укоризной и го-
ворит:

— Между нами, Артур, 
ну какой из Сереги жур-
налист?

Богдан Логинов,  
редактор газеты  

«Тюменские ведомости»

КОММЕНТАРИЙ

НЯГАНЬСКИЙ СОН СЕРГЕЯ ХАНИНА. ФОТО: EXPERIМЕНТАЛЬНЫЙ ТЕАТР
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На конкурсе выступили дошкольники в воз-
расте от 4 до 7 лет. Они показали свои умения в 
пяти номинациях: вокал, хореография, художе-
ственное слово, театральное искусство, изобра-
зительное и декоративное искусство. Все участ-
ники — воспитанники дошкольных образователь-
ных организаций.

Изначально в 2013 году проект «У колыбели та-
ланта» проходил заочно на электронной площад-
ке интернет-издания «Детские сады Тюменской 
области». С 2014 года при содействии депутата 
Тюменской областной Думы Владимира Пискай-
кина он вышел из виртуального пространства в 
реальное. Владимир Юрьевич стал соучредите-
лем проекта, и с 2015 года все финалы и гала-кон-
церты проводятся ярко и торжественно. За 12 лет 
участниками фестиваля стали 11595 ребят. В этом 
году на конкурс поступило 147 заявок, участво-
вал 581 человек.

Фестиваль-конкурс «У колыбели таланта» — 
это не просто праздник, а важная часть патри-
отического воспитания. Через творчество дети 
учатся любить свою Родину, понимать её историю 
и верить в ее будущее.

t.me/spravedlivo_tumen
Фото: Игорь Самсонов
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В областной Думе наградили  
участников фестиваля-конкурса детского 
творчества «У колыбели таланта»

В региональном парламенте состоялось награждение 
победителей и призёров ХII регионального фестиваля-
конкурса детского творчества «У колыбели таланта».  
В год 80-летия Великой Победы он был посвящен памяти 
о подвигах героев Великой Отечественной войны

Внемлите моей лире!
Я стал гранёным, как стакан. 
По четвергам пляшу канкан. 
А в пятницу уж от меня одни осколки. 
В субботу не меня снимают с полки. 
И дева с чёрными глазами, она цветёт не для меня. 
Я — нечто вроде пельменЯ 
Лежу у бытия на блюде. 
О, как прекрасна жизнь моя!

Владимир Богомяков, vk.com


